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Felipe, persona non grata // No más oro
porespejitos // Fuera racismo y soberbia
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON PROFUNDA TRISTEZA, ca
bizbajo y desconsolado, el pueblo
mexicano se ha enterado que quien
dice ser rey de España por obra y
gracia de Franco, Felipillo VI, no ven

drá a México a la toma de posesión de Claudia
Sheinbaum, y no lo hará por una sencilla, pero
poderosa razón: nadie lo invitó. Él tiene todo el
tiempo libre del mundo, dado que, como "mo
narca"al que nadie eligió, no hace nada salvo
cortar listones, jugar a los soldaditos y hacer ne
gocios propios o a nombre de sus trasnacionales
(como su padre), pero como no fue requerido
hizo berrinche y envió a su mandadero, Pedro
Sánchez, disfrazado de "dirigente socialista", a
declarar, junto con el partido de la derecha, que
"es inaceptable la exclusión" del susodicho de la
citada ceremonia, como si en realidad su presen
cia hiciera falta. Qué calamidad, con lo entusias
mado que estaba.

¿Y POR QUÉ no lo invitaron? Sencillo: como
país, "necesitamos respeto" de parte del Felipi
llo. "Eso es todo", dijo la presidenta Sheinbaum.
Además, "porque no respondió, como habría co
rrespondido a la mejor práctica diplomática de
las relaciones bilaterales, a la carta que le envió
de manera personal el presidente López Obra
dor el 1Q de marzo de 2019, donde le solicitó que
su país pida perdón por los agravios cometidos
a los pueblos indígenas" (La Jomada, Alma Mu
ñoz). En síntesis, "España no agravió a AMLO;
agravió al pueblo de México".

TITULAR DEL PODER Ejecutivo a partir del
próximo martes, subrayó que para su gobierno
el reconocimiento de los pueblos indígenas "es
fundamental para continuar avanzando en la
transformación de nuestra vida pública, pues es
ahí donde se encuentra la grandeza cultural de
México; la relación entre ambos países se bene

ficiaría con una renovada perspectiva histórica,
acorde al desarrollo de nuestros pueblos y en la
que el reconocimiento cabal a nuestras identida
des sea el eje de una relación respetuosa, sólida y
fructífera" (ídem).

EN MARZO DE 2019, el presidente López
Obrador confirmó públicamente que envió
cartas al tal Felipillo y al papa Francisco para
"iniciar un proceso de reconciliación rumbo a
los 500 años de la conquista de Tenochtitlán a
partir de que se pida perdón; que se haga una
revisión histórica, sobre todo que se reconozcan
los agravios que se cometieron y sufrieron los
pueblos originarios; que la corona española haga
este reconocimiento y lo mismo la Iglesia católi
ca, porque no se trató sólo del encuentro entre
dos culturas. Fue una invasión y se cometieron
actos de avasallamiento, se asesinaron a miles
durante todo este periodo; aunque se niegue,
hay heridas abiertas. Es mejor reconocer que
hubo errores".

PERO EL TAL Felipe estaba muy ocupado
jugando a las colonias, y no contestó (lo que sí
hizo el papa Francisco), pero sí tuvo tiempo para
filtrar a la prensa la citada carta, dijo ayer López
Obrador. "Es importante también aclarar que
estas diferencias con el gobierno de España no
se tienen con el pueblo español, estamos hablan
do de diferencias con la monarquía española,
a la que se le solicitó, se le pidió, de manera
respetuosa, que ofrecieran una disculpa a los
pueblos originarios, a los pueblos indígenas de
México por las atrocidades cometidas durante
la invasión europea a nuestro país, y no hubo
respuesta; pero no sólo no hubo respuesta,
sino que filtraron la carta y desataron toda una
campaña en contra de nosotros, del gobierno de
México. Debe cambiar esa postura prepotente y
contar ya la historia de otra manera a las nuevas
generaciones de españoles, hacer a un lado el
racismo, la prepotencias, la arrogancia".
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EL TAL FELIPE recién cumplió una década en
la beca... perdón en el puesto, y junto con los go
biernos de "izquierda" y derecha se ha dedicado
a proteger a buena parte de la escoria política
mexicana (Salinas, Calderón, Peña Nieto), y es la
cara visible de una monarquía corrupta e hija de
Franco. Pero todavía hace berrinche.

ENTONCES, COMO DICEN en su tierra, que al
rey le den por culo.

Las rebanadas del pastel
LUISA MARÍA ALCALDE es resultona y efecti
va: desde el pasado 3 de septiembre a la Secreta
ría de Gobernación le cancelan, progresivamente,
el servicio de Internet ¡por falta de pago! Adeuda
cerca de 64 millones desde enero de 2024, lo que
entorpece en grado sumo la entregarecepción
por el cambio de gobierno. Mientras, la susodicha
se placea por su nuevo hueso.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Opereta española: "si no invitan al rey, no voy"
// Los desempleados del gabinete // Gana
Alessandra; Palacio Nacional en territorio panista
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ICEN LOS CHU
RUMBELES queD fue extemporá
nea, sin sentido,
la petición del

presidente López Obrador
al rey Felipe VI de España
para que se disculpara por el
saqueo, la corrupción, la es
clavitud, los horrores que su
frieron los pueblos indígenas
durante su dilatado dominio.
Sin embargo, olvidan que
el papa Juan Pablo II pidió
perdón humildemente, y en
más de una ocasión, por los
"métodos de intolerancia y
violencia" cometidos por la
Inquisición. España, como
ustedes saben, es una mo
narquía parlamentaria. Al
rey Felipe VI no lo quiere la
izquierda, dice que está har
ta de mantener a una familia
real de parásitos. El padre
de Felipe, el rey Juan Carlos
I, tuvo que abdicar envuelto
en sonados casos de co
rrupción. Las redes sociales
cuentan historias de infideli
dades tormentosas. España
tiene un presidente socialis
ta, Pedro Sánchez, se religió
por segunda vez gracias a
acuerdos con los partidos
de oposición y el rey, y no lo
quieren los conservadores
por algunas políticas socia
les que ha implementado.

En los últimos tiempos ha
venido ganando presencia la
infanta Sofía, probable here
dera del trono. Es una joven
agradable, en ella deposita la
monarquía su esperanza de
sobrevivir.

"Si no invitan al
rey..."
LA PRESIDENTA ELECTA,
Claudia Sheinbaum, decidió
no invitar al rey a su toma de
posesión, pero sí al presidente
Sánchez. Al final, no vendrá
ninguno. Se emberrincharon.
Dice Sánchez que le da mucha
tristeza que no haya invitado
al rey y tiene que solidarizarse
con él. Ahora bien, ¿por qué
no lo invitó Claudia? Como les
digo, hay el antecedente de que
el presidente López Obrador le
pidió públicamente que se dis
culpara y el rey ni siquiera se
dignó a contestar. Claudia obró
en consecuencia. No es per
sonal, es México, es el pueblo
mexicano, libre y soberano. El
incidente no empaña la toma
de posesión. Los banqueros y
empresarios españoles hacen
fila para tener una invitación.
Los bancos Santander y BBVA
ganan más dinero en México
que en España.

Los desempleados
del gabinete

LA PRESIDENTA ELECTA
puso a circular en redes un
video en el que presenta a los
miembros de su gabinete. No
figuran algunos de los funcio
narios actuales, entre ellos,
el director de la CFE, Manuel
Bartlett; tampoco Román
Meyer Falcón, de la Secretaría
de Desarrollo Agrario, Terri
torial y Urbano; Víctor Villalo
bos, de Agricultura; el doctor
Jorge Alcocer, de Salud, quien
en mi opinión tuvo un buen
desempeño. No fueron con
vocados a formar parte del
nuevo gobierno el doctor Hu
go LópezGatell, resultó muy
desgastado en la pandemia;
Jorge Ñuño, Comunicaciones;
Miguel Torruco, Turismo;
Bertha Alcalde, Issste; Carlos
Martínez, Infonavit; María
Elena ÁlvarezBuylla, Conah
cyt; Ana Gabriela Guevara,
Conade; Francisco Garduño,
Instituto Nacional de Migra
ción; David Aguilar Romero,
Profeco, y Jesús Ramírez Cue
vas, vocero presidencial. No
desesperen, todavía faltan al
gunos huecos por llenar en el
equipo de la presidenta electa,
y además están las embajadas.

Golpe al nepoti smo
LA SALA SUPERIOR del Tri

bunal Electoral federal reco
noció el triunfo de la candidata

del prianismo Alessandra Rojo
de la Vega en la alcaldía Cuau
htémoc. Desechó por una
nimidad las impugnaciones
presentadas por su opositora
morenista Caty Monreal. El
cacigazo de su papá, Ricardo
Monreal, ha sufrido un severo
descalabro. Irónicamente, la
sede del Poder Ejecutivo, Pa
lacio Nacional, quedó ubicado
en territorio de la oposición.
Entró en acción la futura jefa
de Gobierno, Clara Brugada,
para tender puentes de cola
boración, no les vayan a cerrar
el Zócalo, ya ven que son muy
llevados.

Twitterati

DOS VECES EL presidente @
lopezobrador_ pidió al rey de
España que se disculpara por
los desmanes de la Conquista.
Ni siquiera respondió. Es ló
gico que la presidenta @Clau
diashein deje claro que México
no es un pueblo de súbditos,
sino una República de mujeres
y hombres libres.

Gerardo Pisarello @G_
PisarelloEx vicealcalde de

Barcelona. Diputado
@SomComuns.

Facebook, Twitter:
galvanochoa Correo: galvano
choa@gmail.com
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Ventanas

de oportunidad
En cada país se presen

tan recurrentemen
te circunstancias fa

vorables para el desarrollo
económico y para mejorar
el nivel de vida de su po
blación. Los expertos las
llaman ventanas de opor
tunidad, y tienen dos ca
racterísticas esenciales: son
temporales y el país decide
si hace lo necesario para
aprovecharlas. Las diferen
tes economías reaccionan
de manera distinta ante esas
oportunidades.

Durante la segunda mi
tad del siglo pasado varios
países en Asia del Este y
China lograron una impor
tante modernización eco
nómica, registrando creci
mientos espectaculares por
más de una década. Por
ejemplo, la tasa promedio
de crecimiento en el PIB
real de Corea del Sur entre
1961 y 1999 fue de 9.0 por
ciento anual.

En el caso de China, se
alejó de la rigidez de la cen
tralización y la tasa media
de crecimiento anual del
PIB fue de 10.1 por ciento
entre 1979 y 1988. Luego
aprovechó la globalización
al sumarse a la Organiza
ción Mundial del Comercio
(OMC), lo que logró a finales
de 2001. Entre 1991 y 2019 el
PIB de China creció un pro
medio de 9.5 por ciento anuaL

En México también se
han abierto, en distintas épo
cas, esas ventanas, pero po
cas veces se aplicaron las po
líticas adecuadas para apro
vecharlas. La reconstrucción

de Europa Occidental y de
Japón después de 1945 abrió
la primera gran ventana de
oportunidad que nuestro
país aprovechó con la estra
tegia del llamado desarrollo
estabilizador entre 1958 y
1970. La tasa promedio de
crecimiento anual del Pro
ducto Interno Bruto (PIB)
real entre 1961 y 1970 fue de
6.8 por ciento.

La segunda gran ven
tana llegó a fines de la dé
cada de 1970 con una ma
yor producción petrolera y
precios altos. Oficialmente
se planteó la perspectiva de
administrar la abundancia,
lo que fue efímero. Entre
1979 y 1981, la tasa media
de crecimiento del PIB fue
de 9.2 por ciento anual, pero
la respuesta gubernamental
ante el desplome del precio
internacional del petróleo
en 1981 fue muy desatina
da y provocó la denomina
da década perdida, con caí
das del PIB en 1982,1983 y
nuevamente en 1986.

Esa crisis obligó a nues
tro país a abrir su economía
hacia el exterior y en 1986
ingresó al Acuerdo Gene
ral sobre Aranceles Adua
neros y Comercio (que se
transformó en la OMC) y, a
partir de 1994, se abre otra
ventana al incorporarnos
a la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos y con la entra
da en vigor del Tratado de
Libre Comercio de América
del Norte entre Canadá, EU
y México.

Desafortunadamente, la

conmoción política de Mé
xico en ese año, más una
crisis cambiaría en diciem
bre, provocó una caída en el
PIB en 1995. Superado ese
mal arranque, la apertura
comercial fue un catalizador
de la expansión económi
ca en nuestro país, cuya di
mensión no se aprecia en su
totalidad por los efectos ne
gativos que tuvo sobre nues
tra economía la recesión de
2001 en EU y la Gran Rece
sión Global en 2009. Aun así,
entre 1996 y 2012 la tasa pro
medio de crecimiento anual
del PIB fue de 2.8 por ciento.

Una nueva oportunidad
llegó con el llamado Momen
to México. En 2013 se instru
mentaron varias reformas en
materia energética que se su
ponía atraerían grandes flu
jos de inversión privada que,
si bien comenzaron a entrar
al país, tendrían rendimien
tos favorables en el mediano
y largo plazo. Sin embargo, el
gobierno de la 4T se ha en
cargado de cerrar esa venta
na y desmantelar desde sus
inicios todos los incentivos
para la inversión privada en
energía, lo que junto con su
pésimo manejo de la pande
mia de COVID19 llevó a un
crecimiento inferior al 1.0 por
ciento anual en el período
20192024.

La ventana más reciente
se asocia con la relocaliza
ción productiva (nearsho
ring) provocada por la pan
demia y la política proteccio
nista comercial de EU frente
a China Me temo, sin em
bargo, que será otra oportu
nidad desperdiciada debido
al pésimo legado económico
de López Obrador y la apro
bación de la reforma cons
titucional que nos regresa
a la "dictadura de partido",
así como por la insistencia
de la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, de continuar
con la estrategia estatista de
la 4T y los obstáculos a la in
versión privada en energía
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Tasa Banxico
en 9.75% en 2024

El banco central mexi
cano tiene la oportuni
dad de recortar su tasa

de referencia en 50 puntos
base (pb) el día de hoy, para
ubicarla en 10.25 por ciento.

Incluso podría ir más allá
y recortar cuando menos 25
pb en los otros dos Comuni
cados que restan en 2024: el
14 de noviembre y el 19 de
diciembre.

Las razones sobran.
El reporte de la inflación

de la primera quincena de
septiembre tiene varias aris
tas positivas:
¦ La inflación general de la
primera quincena (laQ) de
septiembre creció 0.09 por
ciento, por debajo del 0.14
que esperaba la Encuesta
Citibanamex.
¦ Ya son tres quincenas con
secutivas en las que el dato es
menor a lo esperado.
¦ La diferencia acumulada
entre lo esperado y lo ob
servado en los reportes de
inflación general es menor
por 8 pb.
¦ La inflación general fue de
4.66 por ciento anual desde
un 4.83 previo; ya recuperó
su tendencia de baja
¦ La subyacente se ubicó en
3.95 por ciento anual, menor
al 4.01 de la quincena anterior,
con lo que regresa a niveles
abajo de 4 por ciento.
¦ Está por debajo del techo
de la banda oficial.
¦ El objetivo oficial es de 3
por ciento, con un rango de
+/ un punto porcentual, es
decir, un piso de 2 y un techo
de 4 por ciento.
¦ La diferencia entre lo es
perado y lo observado en los
reportes quincenales de la

inflación subyacente es me
nor en 22 pb.

Si la inflación no le llena
el ojo a la Junta de Gobierno
para acelerar el paso en la re
ducción de la restricción mo
netaria, el enfriamiento de la
economía será cada vez más
evidente.

Apenas ayer, en su actua
lización de pronósticos, la
OCDE revisó notablemen
te a la baja las estimaciones
de crecimiento del PIB para
México:
¦ Para 2024 las bajó a 1.4 por
ciento desde un 2.2 anterior.
¦ Para 2025 se espera en 1.2
por ciento desde el 2 previo.

No hay más, la coyuntu
ra apremia políticas públicas
procrecimiento.

La coyuntura para ha
cerlo la está dando la Reser
va Federal (ver En el Dinero
del 19 de septiembre: "Inicia
Fed con fuertes recortes"),
poniendo el ejemplo.

Allá el llamado merca
do está ejerciendo una fuer
te presión para que el banco
central estadounidense sea
mucho más agresivo en los re
cortes de su tasa de referencia.

Como escribimos la se
mana pasada, el nuevo dia
grama de puntos, donde se
plasman las proyecciones ofi
ciales de la tasa de los fondos
federales, plantea lo siguiente:
¦ Para 2024 ya la Fed recor
tó 50 pb y el diagrama dibuja
dos más de 25 pb.
¦ Para 2025 perfila cuatro
bajas de 25 pb: en marzo, en
junio, en septiembre y en di
ciembre.

Pero los futuros cada vez
piden más:
¦ Para noviembre ellos ven

otro recorte de 50 pb y uno
más de 25 pb en diciembre.
¦ En 2025 descuentan una
baja de 25 pb en enero, de
50 pb en marzo, en mayo de
25 pb y otra de 25 pb en julio.

Las diferencias se vuel
ven muy agresivas, ya que la
Fed ve una tasa de referencia
en un rango de 3.25 a 3.50
por ciento en diciembre de
2025, mientras que los futu
ros la ponen en un rango de
2.75 a 3 por ciento, pero en
julio de este año.

El Banco de México no
estaría operando una políti
ca violenta de recortes de su
tasa de referencia fuera de
contexto.

Por el contrario, una ta
sa mucho más baja termi
nará más rápido con el aún
exceso de arbitrajes mun
diales en los que meten al
peso mexicano, como pasa
en el proceso del yen japo
nés carry trade con el peso
mexicano.

Sin el volumen tan alto
de "dinero caliente" por ar
bitrajes globales, el tipo de
cambio caminaría hacia un
nivel de "valor justo", basado
en las mediciones de comer
cio exterior y producción, el
cual lo ubicaría entre 20 y 21
pesos por dólar.

Una paridad en su fair
valué es procrecimiento de
la economía, en el sentido
de que empuja a las exporta
ciones, que han estado muy
castigadas por un tipo de
cambio debajo de 17 pesos
por dólar.

Por lo pronto, Banxico
tiene la mesa puesta
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What's
News

Funcionarios antimo
nopolio italianos ini

ciaron lina investigación
sobre Shein, al decir que
el gigante de la moda rá
pida en línea podría estar
haciendo afirmaciones
engañosas sobre la sus
tentabilidad de la ropa
que vende. Shein trabaja
con miles de fábricas, en
su mayoría en China, a
través de un modelo de
negocios bajo demanda:
realiza pedidos peque
ños con proveedores y
reabastece sus existen

cias según sea necesario
con base en la demanda,
lo que resulta en costos
de inventario más bajos
en comparación con em
presas del mismo rubro.

? Southwest Airlines

está en proceso de
eliminar vuelos a Atlanta
el año próximo al tiempo
que busca contener la
hemorragia causada
por rutas poco ren
tables. Southwest ha

estado haciendo grandes
cambios para apuntalar
sus ganancias a medida
que enfrenta presión
del inversionista acti
vista Elliott Investment

Management. La aerolí
nea anticipa eliminar 200
puestos de sobrecargo y
140 puestos de piloto en
Atlanta debido a las re

ducciones programadas.

? Berkshire Hathaway de
Warren Buffett se deshizo
de más acciones de Bank
of America en días recien

tes, mostró un documento
la noche del martes. Tras
vender casi 863 millones
de dólares de acciones
entre viernes y martes,
Berkshire poseía el 10.5%
de Bank of America, de
acuerdo con Dow Jones
Market Data. La serie

de divulgaciones pronto
podría cesar, pero no
necesariamente porque
deje de vender. Berkshire
ha tenido que reportar su
actividad en cuestión de
días porque es propietaria
de más de 10% del banco.

? Meta Platforms está
derrochando a lo grande
en celebridades para
persuadir a los usuarios de
adoptar nuevas herra
mientas de inteligencia
artificial. La compañía
de tecnología anunció
tratos con los actores
Awkwafina, John Cena,
Judi Dench, Kristen Bell y
KeeganMichael Key que le
permitirán usar sus voces
en un nuevo asistente de

IA. Meta paga millones de
dólares a las estrellas por
usar sus imágenes, dijeron
fuentes.

? La Comisión de Bolsa
y Valores de EU (SEC)
presentó cargos contra
12 firmas por omisiones
generalizadas y prolon
gadas para mantener y
preservar comunicaciones
electrónicas que violaron
las estipulaciones sobre la
conservación de registros
requeridas por las leyes
bursátiles. El regulador
dijo que las firmas admi
tieron los hechos presen
tados en sus respectivas
órdenes y acordaron pagar
en conjunto sanciones que
rondan los 88.3 millones
de dólares.
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Capitanes
Hidrógeno en la mira
A unos días de que arranque la Administración de

Claudia Sheinbaum, ya se empiezan a cocinar pro
yectos de energía renovables de grandes dimensiones.

Ayer, la Presidenta electa dio a conocer a través de
su cuenta de X que se reunió con integrantes de la com
pañía danesa Helax, la cual se encargará de la produc
ción del "gas verde" en Oaxaca.

El proyecto había sido mencionado anteriormente,
sin mayores detalles, por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador y lo que entonces llamó la atención fue
la cifra de inversión: 10 mil millones de dólares.

En México se han anunciado otros proyectos priva
dos de hidrógeno verde, pero ninguno con este alcance.

En este caso, servirá para el desarrollo de los Polos
del Bienestar del Istmo de Tehuantepec, específicamen
te para abastecer a las embarcaciones de puerto, confir
mó el fondo de inversión danés Copenhagen Infrastruc
ture Partners (CIP), que financiaría el proyecto.

Sin embargo, dicho plan se encuentra en una fase
muy temprana y todavía no se cuenta con detalles opera
tivos sobre su alcance.

En la reunión participaron directivos de Helax como
Christina Grumstrup Soerensen, socia de negocios en
infraestructura; Ole Kjems Serensen, socio de negocios
en infraestructura, y Adrián Katzew, asesor de negocios
de infraestructura para América Latina.

De Alemania
para México
Flix, la empresa alemana de
tecnología para transpor
te de pasajeros en autobús
más grande del mundo, lle
gará a México en 2025.

André Schwammlein,
CEO y cofundador de Flix,
quiere aprovechar la de
manda de dichos servicios
en el País.

La llegada de esta em
presa representa una opor
tunidad de crecimiento pa
ra operadores de transporte
interesados en nuevas for
mas de comercialización
apalancadas en tecnología y
uso de datos.

Flix cuenta con una pla

taforma tecnológica de re
servaciones, la aplicación, la
marca global y el knowhow
del negocio que le permite
brindar una experiencia de
viaje moderna a los clientes
mexicanos.

En 2021, Flix adquirió
Greyhound Lines, el mayor
proveedor de transporte en
autobús de larga distancia
en Estados Unidos, lo que
significó un paso impor
tante en la expansión de la
compañía

Desde su lanzamiento
en 2013, Flix atiende a más
de 400 millones de viaje
ros y ofrece el servicio en 5
mil 600 destinos en autobús
y tren de larga distancia en
40 países.

Su plataforma tecno
lógica se posicionó rápida
mente para viajes de larga
distancia en Europa, Amé
rica del Norte y Turquía, y
se está expandiendo ha
cia América Latina e In
dia a través de sus marcas
FlixBus, FlixTrain, Kamil
Ko y Greyhound.

Tendencia

de pago
Para la Generación Z, el tra
dicional ciclo de pago quin
cenal en los trabajos podría
convertirse en una reliquia
del pasado.

Paynom, que lidera
Aroldo Dovalina, detectó
que una de las tendencias
crecientes entre los Centen
nials son las opciones de pa
go bajo demanda o adelanto
de nómina.

En lo que va del año, la
plataforma tuvo un incre
mento superior a 50 por
ciento en los usuarios de esa

generación, por lo que aho
ra representan 25 por cien
to del total de clientes que
usan el servicio.

La razón del aumen
to, según Paynom, se debe
a presiones financieras. En
México, 36.9 por ciento de
la población tiene un nivel
alto de estrés financiero y a
48.4 por ciento le preocupa
demasiado la acumulación
de deudas, de acuerdo con
la Encuesta Nacional
sobre Salud Financiera
(ENSAFI) 2023.

Para Paynom, las em
presas pueden adoptar es
ta tendencia de pago y
ofrecer una mayor satisfac
ción de sus colaboradores,
lo que se traduciría en me
jores tasas de retención de
talento.

Además, la Generación
Z, al ser nativa digital, busca
tener todos los servicios dis
ponibles en una app en su
smartphone, desde alimen
tos hasta su salario.

LUIS RAMOS

Es CEO de Awesome

Cargo, empresa cuyo
hub de operaciones se
encuentra en el AIFA

y que recientemente
anunció un vuelo se 

manal de carga entre
México y China. La ae
rolínea ofrece capaci
dad de hasta 55 tone

ladas, con la ayuda de
una flota de dos avio
nes Airbus 330200

y servicio a países de
Sudamérica y del su
deste asiático.
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El nearshoringy su impacto
en la hotelería

En los últimos años ha crecido un importante
fenómeno económico en el cual México ha si

do una pieza clave por su ubicación geográfica
y acuerdos comerciales. Se trata del nearsho
ring, tendencia que busca la relocalización de

empresas en zonas estratégicas para hacer más eficientes
los costos de producción y comercialización.
Esto ha traído consigo importantes oportunidades parala

industriahotelera, especialmente enelsegmentodel turismo
de negocios enlos principales destinos económicos del país.
Hemos visto un crecimiento en el número de visitantes

y turistas de negocios en destinos como Monterrey y su zo
na metropolitana, que representala tercera economía más
grande de México y es responsable de 7.5 por ciento del PIB
total del país. También está el caso de Guadalaj ara, impor
tante polo industrial en México y Latinoamérica, destaca
do centro financiero, de telecomunicaciones, tecnología de
internet, biotecnologíay turismo. Y, desde luego, Ciudad de
México, que aporta 14.5 por ciento del PIB nacional y es el
principal centro urbano nacional.
De acuerdo conla Secretaría de Economía, las entidades

con mayor potencial para la atracción de nuevas inversio
nes, como resultado del nearshoringson Chihuahua, Que
rétaro, Estado de México, Jalisco, Nuevo León, Coahuila,
Sinaloa, Guanajuato, Baj a California, Puebla, San Luis Po
tosí y Durango. Los anuncios de inversión en México a raíz
del nearsiioring'suman 52 mil 298 millones de dólares en
tre enero y julio de este año, de acuerdo con el monitoreo
de anuncios de nuevas inversiones de Banorte.
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La tendencia del nearshoringrepvesenta, sin duda, un
importante motor para la industria de los viaj es y el turis
mo, ya que beneficia de ma
nera directa a segmentos co
mo la aviación, el transporte,
la gastronomía, el consumo
de bienes y servicios y, desde
luego, es una palanca para el
sector de la hotelería
Pensemos en inversionis

tas que viajan de distintas re
giones del planeta para insta
lar sus nuevas plantas en México. Los viaj eros de negocios
requieren, además de sus vuelos, garantizar una estancia
placentera en el destino elegido. El nearshoring es impor
tante porque ya genera un creciente tráfico de personas.
Los trabajadores que vienen a instalarse en México de
mandan servicios de hotelería de diferentes segmentos:
niveles alto, medio y económico.
Menciónapartemerecenloshotelesdeestadíasprolonga

das, que ofrecen amenidades adicionales, es decir, habitacio
nes con cocinas equipadasy espacios más ampliosy cómodas
áreas para trabajar, lo que permite unaestadíamáslargay una
mejor experiencia para el huésped dentro de su habitación
Aescala global, México se encuentra dentro de los cinco

principales mercados para la compañía.
La industria turística, en general, y la hotelera, en parti

cular, tendrá que adecuarse ala realidady alas necesidades
que se generan por el nearshoring. Hay que tener una ofer
tahotelera apta paralas estadíasprolongadasytambiénse
requiere de hotelería tradicional. Aquí entra la llamada
Hotelería Dualbrand, es decir, una misma recepción, dos
hoteles juntos, uno de estadías largas y un hotel tradicio
nal, así se atiende a ambos segmentos.
Es importante considerar que para que el nearshoring

íuncione, la inversión pública y el desarrollo de infraes
tructura deben acompañar al sector privado. Es indispen
sable identificar las principales ciudadesdestino, incenti
vos fiscales, facilidad de crédito y generar certeza y certi
dumbre alas inversiones,

La relocalización
trajo oportunidades
para el turismo
de negocios en los
principales destinos
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IN
VER
SIONES
ACTIVOS POR 240 MDP

Festejan en Banregio
trigésimo aniversario
Banregio, que preside Ma
nuel Gerardo Rivero, cele
bró su 30 aniversario desde
fundación en 1994 tras la fu
sión de Banco Regional del
Norte y Banco Mercantil de
Monterrey. Es una de las dos
filiales de la empresa holding
Regional, que también cuenta
con Hey Banco. La institución
tiene activos por 239 mil 887
millones de pesos.

LISTA DE RABOBANK

Lala, en top 20 global
de empresas lácteas
Grupo Lala, de Eduardo Tri
cio, fue reconocida por pri
mera vez por Rabobank entre
las 20 principales empresas
lácteas del mundo, en el in
forme Global Dairy Top 20,
de Rabo Research, que eva
lúa el desempeño financiero
de las principales compañías
globales del ramo. Se trata de
la única compañía mexicana
en este ranking.

VA POR MÁS VENTAS

Guna digitalizará las
tieiiditas de México

La comercializadora de pro
ductos de consumo masivo

Guna México, que dirige Je
sús Rocha, desarrolla una he
rramienta para digitalizar las
tienditas bajo la previsión de
que esto duplicará la afluen
cia y crecerá sus ventas, por
lo que desarrolla una herra
mienta tecnológicayde inter
pretación de datos.
MANUFACTURA

Alistan f oro sobre la

industria de plástico
El 3 de octubre técnicos, di
rectivos y profesionales se re
unirán en el octavo Congreso
Técnico de la Asociación Na
cional de Industrias del Plás

tico, que preside Marlene
Fragoso, para revisar el futu
ro del sector en proceso de re
ciclados, uso de aditivos y me
jores prácticas.
ASIPONA MANZANILLO

Paro en puerto frena
el acero automotriz

Hoy se cumple un mes desde
que en la Asipona Manzani
llo, que dirige Alberto Gasque
Peña, se mantiene un bloqueo
en los muelles de carga gene
ral, lo que ha afectado el mo
vimiento de acero para la in
dustria automotriz. Esto de

bido a que los barcos cargados
con rollos de acero no pueden
ingresar al puerto.
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¿Está en riesgo
el nearshoring?
r

xiste el miedo de que, tras la
¦ i aprobación de la reforma judi

cial, la inversión extranjera de
je de llegar y la promesa del nearshoring no se
materialice. Lo entiendo. Sin embargo, consi
dero que las preocupaciones más alarmistas
son infundadas y que nuestro país obtendrá
beneficios significativos (aunque por debajo
de lo que debería) de la reconfiguración de las
cadenas productivas globales.
De entrada, vale la pena entender por qué

tantas empresas de Estados Unidos quieren
tener presencia en México. Está, por supues
to, el atractivo del bajo costo. Pero también
existe un importante componente estratégi
co. El gobierno americano tomó la decisión
de reducir su dependencia logística en Chi
na por considerar que amenaza su seguridad
nacional y las empresas tienen que adaptar
se a esta realidad.

Ante esta restricción geopolítica, México
se vuelve una opción aún más atractiva. Es
tamos a un lado, formamos parte del TMEC
y no representamos una amenaza estratégi
ca. Somos, además, la opción más competiti
va gracias, en gran medida, a nuestro menor
costo laboraly nuestra cada vez más capacita
da fuerza de trabajo. La integración entre los
países es tan grande que nos hemos converti
do en el principal socio comercial de EU.
Estas ventajas no desaparecerán con la

reforma judicial. Es probable que la incerti
dumbre jurídica que se genere aumente la
percepción de riesgo entre los inversionis

tas, pero dudo que esto desemboque en una
cancelación masiva. Nuestro sistemajudicial
nunca se ha destacado por su eficienciay las
empresas extranjeras ya están acostumbra
das a lidiar con esta realidad. Lo que puede
pasar es que los inversionistas exijan mayores
rendimientos para compensar el riesgo adi
cional; algo evidentemente no deseable, pero
no devastador.

Además, los conflictos legales con empre
sas extranj eras se rigen baj o un esquema de
arbitraje, lo que las aisla (parcialmente) del
sistemajudicial mexicano. Dichas empresas
también tienen la opción de recurrir a cortes
internacionales en caso de que consideren
que sus derechos no fueron respetados.
Otra razón por la que no soy tan pesimista

sobre los efectos de la reforma judicial en el
nearshoring es porque pienso que el próximo
gobierno no va a querer ahuyentar el capital.
Al contrario. Para financiar sus cuantiosos

compromisos sociales y apuntalar a Pemex,
se requiere de mucho dinero. Con un déficit
fiscal cercano a 6% en 2024 y las calificadoras
dispuestas a quitarnos el grado de inversión
en caso de que se piérdala disciplinafinancie
ra, el nuevo gobierno no tendrá más remedio
que impulsar la inversión privada.
La reforma judicial es una mala noticia

(sumada a otros factores como infraestruc
tura deficiente e inseguridad) que contribu
ye a que no tengamos los beneficios del near
shoring. Pero aquellos que anticipan un fre
no de la inversión por su culpa se equivocan.
México seguirá siendo muy atractivo para las
empresas de EU.
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La expectativa
femenina de

una presidenta

17
nseisdias,Mexieotendrasupri

i merapresidentay40porciento
—de su gabinete estará compues
to por mujeres. Es un hito y una responsabi
lidad que no podremos dimensionar hasta
que Claudia Sheimbaum tome posesión el
próximo martes.
Solo 27 países son dirigidos poruña mujer

y 107 jamás han tenido una mujer líder, se
gún la Organización de las Naciones Unidas
(ONU). En 141 naciones las mujeres ocupan
menos de un tercio de las secretarías de Esta

do, y todavíahay siete países que no tienen re
presentación femenina en sus gabinetes. Solo
27 por ciento de los puestos en los parlamen
tos y 35.5 por ciento de los escaños en los go
biernos locales son ocupados por mujeres. Si
seguimos así, la paridad de género en la esfera
política no se alcanzará antes de 2077.
"La representación de las mujeres en la po

lítica viene acompañada de un mejor desem
peño económico general", afirma el estudio
"Representation Matters: Women Political
Leaders del Oliver Wyman Forum". Hay una
correlación entre el número de mujeres en
la política y la igualdad jurídica que permite
oportunidades de participación en la econo
mía. Cuando ellas tienen 50 por ciento o más
de participación en los puestos públicos se in
crementahastapor 17 puntos porcentuales la
calificación que otorga el índice The Women,

Business and The Law (WBL).
Las mujeres con acceso a legislar influ

yen en los debates políticos aportando nue
vos temas a la agenda, desafían estereotipos
y promueven la colaboración en la toma de
decisiones, explica el estudio. No solamen
te se trata de ellas, pues se avanza en leyes
que promueven cuestiones cruciales en sa
lud, educación, cuidados e infraestructura.
Es inclusión, aportar a la lucha contra la vio
lencia de género (social, laboral, física, psi
cológica y criminal) e inspirar a las niñas a
buscar una mej or educación y más oportu
nidades profesionales.
Solo 14 países de 100 medidos por el WBL

tienen igualdad económica legal y por lo tan
to muestran un desempeño en su producto
interno bruto (PIB) per cápita por encima del
promedio. "Amedida que se aprueban más le
yes y políticas que prohiben la discriminación
contraías mujeres, es más probable que más
de ellas se incluyan en la economía, se aumén
tenlas tasas de participación enlafuerzalabo
ral, se reduzca el desempleo y la pobreza", se
ñala el estudio del Oliver Wyman Forum. Te
ner políticas logra un impacto económico que
beneficia a todos.

Nuestra nueva presidenta tiene cientos
de retos y una expectativa de justicia y equi
dad para todas las mexicanas. En ella está
también la posibilidad de que muchas más
aspiren y logren portar la banda presiden
cial en el futuro.
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Inversión mexicana en

España: 30 mil md euros;
Vulcan, con sanciones;
Samsung por IA en México
El alejamiento del gobierno mexicano con el gobierno es
pañol y, en particular, con el Jefe de Estado del Reino de
España, Felipe VI, también es un alejamiento de lo que
hacen las inversiones mexicanas. El último dato habla por
sí mismo: Las inversiones mexicanas en España lideran las
de países latinoamericanos, y para 2022 el Ministerio de
Economía tenía contabilizados una fuerte cantidad de in
versión, casi 30 mil millones de euros de nuestro país en
el país ibérico.

Muy de lejos, como segundo inversionista latinoameri
cano, está Argentina con ocho mil 176 millones de euros.
Venezuela es el tercerocon ^40 millones de euros^^

Las inversiones mexicanas representan 57% del total
de inversiones latinoamericanas en España. Hay un boom
mexicano, por ejemplo, en Madrid.

Las inversiones mexicanas son encabezadas, nada me
nos que por Carlos Slim Helú, quien ha adquirido las prin
cipales constructoras del país ibérico, con FCC, Metrovacesa
y Realia. No es el único.

Carlos Fernández González, exdirector de Grupo Mo
delo, maneja a través de Finaccess un portafolio de mil 300
millones de euros, con participaciones que van desde Prisa
hasta Santander.

María Asunción Aramburuzataala se ha mantenido con

negocios inmobiliarios de lujo. Grupo Bimbo, presidido por
Daniel Servitje, es líder en panificación en la península
ibérica con más de 15 marcas, además de su presencia en
los restaurantes Farggi.

Grupo Maseca, Gruma, ha invertido en Azteca Food,
MexiFoods, También en Fat Taco. Oernex tiene 63 plantas
en España. Bueno, hasta ADO, perteneciente a Juan Carlos
Uriarte, ha hecho de las suyas, al comprar la línea de au
tobuses Avanza.
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En tecnologías de la información está Guzdan. Y, des
de luego, está la contraparte, las empresas españolas en
México, que siguen representando el segundo inversionista
internacional. Destacan los bancos BBVAy Santander, así
como en energía estaba Iberdrola (a la cual le compraron
por más de 12 mil millones de dólares sus 13 plantas).

La relación de empresas y negocios es vibrante entre Es
paña y México, más allá de si se insiste en solicitar una dis
culpa al jefe de Estado español, sobre lo sucedido hace 500
años, cuando Se trataba del Imperio Aztecay el Reino de Cas
tillay Aragón. Hoy, ambos países son distintos, y se ha tenido
una rica historia de relación con la migración de España, pero
también con distintas inversiones e intercambios culturales.
WASHINGTON SANCIONARÍA A PUNTA VENADO
POR VULCAN

El presidente López Obrador a escasos días de dejar la
Presidencia, decidió declarar como Área Natural Protegida a
53 mil hectáreas, precisamente donde se encuentra la mina
Calica, perteneciente a Vulcan Materials.

¿Cuál fue el diferendo entre Vulcan y el gobierno obra
dorista? El Tren Maya. Cuando se estaba construyendo, el
material necesitaba llegar por el puerto de Punta Venado.
Después se dijo que la empresa no lo permitía, pero siem
pre hubo sospechas de que había algo más. El hotelero
Daniel Chávez, de Grupo Vidanta, fue el asesor del Tren
Maya. Y el terreno de Vulcan queda junto al exitoso parque
X'Caret. En fin, ahora en Washington están más que mo
lestos por la intervención, y varios congresistas (sobre todo
republicanos) podrían empujar una iniciativa para sancio
nar al puerto Venado y, claro más allá de lo que venga en
el TMEC, esta bomba se queda para el próximo gobierno.
SAMSUNG, TAMBIÉN POR IA E INVERSIÓN
Se había comentado la inversión de Samsung de 500 millo
nes de dólares en sus dos plantas, la de Querétaro y Tijuana.
La intención es aumentar la producción de electrodomésti
cos. Y ahí llama la atención la planta de Samsung en Que
rétaro, donde la empresa presume que se ha consolidado
como un hub de exportación de electrodomésticos para
América.

Desde ahí Samsung está utilizando inteligencia artificial
para sus productos: refrigeradores, lavadoras, secadoras.
Ésta es la competencia que viene, el uso de inteligencia ar
tificial para los electrodomésticos. Y a Samsung le interesa
estar en México. Así que al parecer no sólo es Microsoft o
Amazon Web Services, sino también la empresa de Corea
del Sur que busca invertir más en México... apoyándose de
la IA.
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Después de varios meses entre los integrantes
de la Comisión de Medios de Pago de laABM,
esta semana se presentó en la Cofece la pro
puesta de construcción de la llamada RedM,
que propone integrar en un "administrador in
dependiente" las operaciones y el intercambio
de la red doméstica.

Interesante acercamiento porque ni las so
fomes ni las fintech, SA, SAPI, sofipos, cajas
populares y mucho menos los emisores digita
les privados y comerciales que participan en la
red, como emisores y adquirentes de volumen,
han sido convocados a conocer un proyecto
que, hasta ahora, busca preservar las "reglas
domésticas" que ha construido la red bancaria.

Hoy prevalece la opinión de que la pro
puesta de RedM es un síntoma claro de que la
ABM ha decido no "perder sus reglas" y para
ello no quiere ni cámaras ni marcas sentadas
en la mesa de diseño de la Red Nacional de

Pagos con Tarjeta.
De acuerdo con participantes bancarios

consultados por esta columnista, la propuesta
está abierta y, por ello, han decidido ciarla a co
nocer primero a las autoridades de la Cofece,
Banxico, la CNBV y la Condusef, para detallar
por qué la estructura como se propone, acepta
a miembros de cualquier tipo, pero preserva
reglas nacionales de intercambio y descuento
en el sistema de emisión y adquirencia.

La realidad es que, incluso los bancos de
menor tamaño que tienen poca participación
en el mercado y redes comerciales que han
tomado la decisión de tener sus propias Ins
tituciones de Pago Electrónico (IFPE) con al
tos volúmenes de transacciones en efectivo,
no están muy de acuerdo con lo que les fue
presentado por el grupo de control de la ABM.
De hecho, se ha registrado un gran

push back a la propuesta original de RedM, por
parte de las fintechs y de bancos y de clientes
de grandes almacenes y supermercados que
son clientes de bancos, pues el costo de ope
rar con ellos resulta caro, aun cuando se les
ofrecen descuentos limitados.

Un cuestionamiento clave es el que tiene
que ver con la constitución de la Sociedad
Anónima RedM, y la distribución de votos, lo

que consideran altos costos de operación y en
el mandato de la organización

Hace un mes, Fintech MX hizo pública su
inconfonnidad a través de un boletín, que fue
resultado del nulo contacto de la ABM des
pués del primero que tuvieron en la pasada
Convención Bancaria.

El posicionamiento público cayó muy en
gracia de la ABM, la cual, nos confirman, ha
pedido conversaciones en directo para "en
tender las preocupaciones" de las fintechs y
agregadores, pero ahora también otros parti
cipantes con ofertas de apps digitales con tar
jeta han comentado a la autoridad que para
ellos resulta muy difícil participar en el esfuer
zo de inclusión financiera nacional porque el
pago con tarjetas y la afiliación de comercios
se vuelve terreno de unos cuantos bancos,
dado que las reglas se construyeron para ex
cluirlos. Por lo pronto, hay dos grupos de tra
bajo activos entre bancos y Fintech México:
uno para definir el mandato de lo que haría la
asociación y otro para revisar la estructura so
cietaria, El primero define el segundo, ya que
dependiendo del alcance de RedM, la acom
pañaría un vehículo acorde.

En el primer grupo ya se definió reducir
el alcance, de tal manera que se enfoque en
la definición de reglas de operación y logre
un consenso a nivel industria, pero a costos
muchísimo más bajos, coordinados y super
visados por las autoridades financieras en los
términos de la ley y las normas aplicables al
intercambio doméstico. El segundo está en
stand by mientras se ponen de acuerdo.

Le adelanto que Fintech MX va a hacer pú
blica su contrapropuesta una vez que la pueda
socializar con la ABM, para cuidar las formas,
lo que entiendo pasará en los próximos días
dada la apertura mostrada. Esto debería pasar
en las próximas semanas.
Para quienes no están de acuerdo, un

punto importante es el voto, porque se quiere
evitar perpetuar la situación actual donde los
bancos definen la regla mexicana a su modo y
que, en su opinión, inhibe que otros jugadores
tenga representatividad también (pueden ser
un número mayor, pero sin un voto relevante).
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Otros datos
El Padre del Análisis Superior dijo en 2018 que la única ma
nera de saber si la Cuarta Transformación sería mejor que el
llamado gobierno neoliberal sería con el análisis de datos
contundentes de la economía y no con las narrativas que
pudieran hacer fanáticos de los dos lados del espectro.

Este gobierno pasará a los libros de registros como el de
menor crecimiento desde la administración de Miguel de
la Madrid, la economía es más pequeña que al final de la
administración de Enrique Peña.

La inflación acumulada es mayor a la que tuvieron los
gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y el último man
datario priista.

El tipo de cambio ha tenido una apreciación marginal du
rante este gobierno y no una fuerte depreciación como la que
se registró durante los periodos neoliberales; sin embargo,
desde 1995, cuando se dio la autonomía al Banco de México,
gobernado por Victoria Rodríguez, el tipo de cambio es un
precio más de la economía.
REMATE RECAUDATORIO

Es claro que el SAT es uno de los pilares fundamentales en
la estrategia del gobierno de Claudia Sheinbaum. Quien
será Presidenta a partir de la próxima semana ha reiterado
que no tiene pensado hacer una reforma fiscal, por lo tanto,
tiene que concentrarse en la estrategia de recaudación que
lleva desde esta administración Antonio Martínez Dagnino.

Habrá quien pueda decir que es suficiente con la estrate
gia de fiscalización, considerando los excelentes resultados
que ha tenido el SAT durante esta administración, por lo que
la estrategia de fiscalización seguirá concentrándose en de
terminados sectores y avanzando en asuntos que han venido
dilatándose en los trftunales. Sin embargo, hay otros quienes
consideran que se debe hacer un esfuerzo superior en la am
pliación de la base de contribuyentes. Más de la mitad de la
población económicamente activa no paga impuestos.

Existe una creencia popular, por lo menos imprecisa, se
gún la cual todos los mexicanos pagan impuestos porque
algunas veces compran algún producto o servicio. La recau
dación integral es mucho más que eso.
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En el aumento de la recaudación no sólo es necesario el

plan integral que bien ha llevado a cabo Martínez Dagnino,
sino también utilizar los medios electrónicos para incremen
tar la recaudación. Si analiza los datos de la CNBV, presidi
da por Jesús de la Fuente, la utilización de estos sistemas
ha crecido mucho, especialmente en las transferencias
electrónicas.

Una manera de incrementar la recaudación sería lograr
que muchas transacciones que se hacen en efectivo tuvieran
que ser por medios electrónicos y, a través de ellos aumentar
una recaudación, que, si bien es más compleja que a los gran
des contribuyentes y cautivos, aumentaría la base tributaria.
REMATE REPETIDO

Hay quienes siguen creyendo que las fintech van a desplazar
a los bancos, una repetición de lo que alguna vez creyeron
con las hipotecarias, que crecieron hasta que fueron absor
bidas por las instituciones de crédito.

Había quienes pensaban que Nu, Mercado Pago o Revo
lut terminarían con las instituciones de crédito tradicionales,
cuando la realidad los está llevando a ser más parecidos a
ellos. Están trabajando para tratar de convencer a la CNBV,
encabezada por Jesús de la Fuente, para que acelere los
trámites para convertirse en bancos tradicionales.
Las empresas encabezadas por David Vélez y Pedro

Rivas, respectivamente, están en una competencia por con
vertirse en bancos digitales, ambos prometen que van a ser
los más grandes de México. El que encabeza Juan Miguel
Guerra va por un camino diferente, pero al final es muy di
fícil encontrar las diferencias.
REMATE REITERADO

Moody's no dijo nada nuevo, pero reiteró lo que ha estado
flotando en el ambiente y que lo han podido leer con el PAS:
el déficit fiscal con el que termina esta administración es el
más elevado desde el gobierno de Miguel de la Madrid y el
próximo gobierno tendrá muchos problemas para regresar
a la trayectoria histórica.

De hecho, la propia Claudia Sheinbaum y su secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, han dicho que esto
no se logrará totalmente en 2025, como se dijo originalmen
te. Hacerlo implicaría que la economía entrara en recesión.

También señalaron que, si bien no ven una baja en la ca
lificación que tienen en la deuda, sí tienen muchas preocu
paciones en el desempeño financiero de Pemex, que a partir
de la próxima semana será dirigida por Víctor Rodríguez.

Como ha señalado el PAS, es de esperarse que la secreta
ria de Energía. Luz Elena González, comande una modifica
ción total en la manera en la que esta empresa estatal opera
y se vincula con el gobierno.
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IYa todo está listo para la asamblea ex
traordinaria de Alfa, que preside Alvaro

Fernández Garza. La reunión se realizará
este jueves y la expectativa es que los asis
tentes aprueben un aumento de capital por
400 millones de dólares. Este incremento es
un paso decisivo para la simplificación cor
porativa de la empresa y solamente podrán
participar los accionistas actuales. La fe
cha límite para el pago de las acciones será
el 30 de octubre. Desde que Alfa anunció
sus planes, el precio de sus acciones pasó de
los 11.13 pesos a más de 15.00 pesos, lo cual
muestra que la iniciativa ha sido bien reci
bida por el mercado. Con éste y otros mo
vimientos, la compañía podría reducir sus
deudas hasta en 575 millones de dólares.

2 Afore XXI B anorte, de David Razú,
• que actualmente administra recur

sos equivalentes a 3.2% del PIB, se posicio
na entre los jugadores más importantes del
sector de pensiones a nivel global, ya que, de
acuerdo con un reporte del Thinking Ahead
Institute y de Pensión & Investments, ocu
pa la posición 74 entre los 300 principales
fondos de pensiones del mundo. El Thinking
Ahead Institute es una red de investigación
e innovación sin fines de lucro, cuyo objeti
vo es influir en el sector de la inversión para
un futuro sostenible y el P&I 300 es un estu
dio anual sobre los 300 fondos de pensiones
más grandes, en el cual se destacan las últi
mas tendencias en la industria de los fondos
de pensiones.

3 Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez
•de la O, está trabajando a marchas for

zadas para tener listo el Paquete Económico
2025, el cual se prevé sea entregado 15 días
después de que Claudia Sheinbaum asu
ma el mando presidencial. Luego de que se
confirmó que todo el equipo de la depen
dencia seguirá trabajando en la hacienda
pública, funcionarios de la subsecretaría del
ramo ajustan los últimos detalles para lograr
la llamada consolidación fiscal el próximo
año, sin afectar el crecimiento económi
co y el gasto público. Se espera que Bertha
Gómez se integre al equipo de Hacienda en
los próximos días, tomando protesta como
subsecretaría de Egresos, cuya tarea será la
mejor asignación del presupuesto.

4 El pleno del Instituto Federal de Te
lecomunicaciones, conformado por

Ramiro Camacho Castillo, Javier Juárez
Mojica, Arturo Robles Rovalo y Sostenes
Díaz González, aprobó el Programa Anual
de Uso y Aprovechamiento de Bandas de
Frecuencias 2025. Dicho plan incluye las
bandas del espectro que serán sometidas a
licitación o a procesos de asignación direc
ta. Contempla la inclusión de 24 frecuencias
para radio en AM, 23 para radio en FM y 15
canales de Televisión Digital Terrestre para
uso comercial, público y social. Los interesa
dos en solicitar adiciones o modificaciones
al plan 2025 contarán con 30 días hábiles, a
partir de su publicación en el DOF, para en
viar al instituto sus solicitudes.

Fecha: 26/09/2024

Página: 35

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 10,737

Página 20 de 58 Índice



r»
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Jonaíhan Ruiz
Q Opine usted:
jnu iz@elti nartcietio.cQm.niK
Facebook: tSRuizTorre

Lo malo del 'nearshoring'
Quizás la tuvimos para

meter gol. ¿La tuvimos?.
De acuerdo con Google,

hubo una sema na, la última de
mayo, durante la cual los mexica
nos hablaron más que nunca de
un tema: 'Nearshoring'.

Quizás pasamos por alto un
reto: ¿Quiénquiere trabajaren
una fábrica?

Hoy, apenas un tercio de esa
gente habla del tema y resulta útil
revisar razones.

El término surgió de un pleito
entre Estados Unidos y China por
retardos en suministros y porque
ambos quieren quedarse con la
producción de lo que hoy tie ne
más valor: la tecnología elect róni
ca y digital.

Su conflicto derivó en un
'chanfle'nacional. Representóla
oportunidad de que regresaran
los días del boom económico de

Naucalpan, Monterrey, Guana
juato, Tijuana.por traer la pro
ducción de países lejanos hacia
fábricas instaladas en México.

¿Por qué? Hay al menos tres
razones: la cercanía geográfica
con Estados Unidos y Canadá , la
factíbilidad de exportar a esas
naciones sin pagar aranceles y
hace rio a u n menor costo por la
amplia diferencia salarial. Bueno,

éste último factor parece desva
necerse.

"La competencia por el
capital humano va en aumen
to. En la búsqueda por retener
o atraer por el talento, derivado
del nears/ioríng, Sóporcienrode
las compañías afirman que en los
últimos 12 meses, la disponibili

dad del personal vinculado con
el proceso de manufactura es
más escasa".

Esta declaración está incluida
en un estudio llamado "Industria
de manufactura en México 2024.
Oportunidades y desafíos para el
crecimiento y la competitividad"
de KPMG, una de las principales
firmas deservicios profesionales
a nivel mundial, con 227 mil em
pleados especializados en activi
dades como auditoría, impuestos
yasesoría.

¿Y porqué es difícil conseguir
gente? Tres cuartas partes de los
afectados dicen que es debido a
una mayor competencia por el
capital humano. A eso se suma la
falta de interés por parte de las
nuevas generaciones, de acuer
do con un 71 por ciento de los
consultados.

¿Porqué no quiere la Genera
ción 2 trabajar ocho horas diarias,
seis días a la semana dentro de un
cubo sin ventanas?

¿Es acaso por lo diferente que
es ese escenario respecto a la vida
idílica que promete el Instagram
y Tiktok? ¿Acaso influye que em
presas como Mattel ofrezcan un
salario de 9 mil pesos mensuales
a cambio de su vida? Esa respues
ta no está clara, pero recargar en
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bajos salarios la competitividad
no parece una receta exitosa de
largo plazo.

Habrá muchos que prefieran
quedarse en la casa jugando
videojuegos y rascándose pesos a
las cuentas del Banco del Bienes 
tardesuspapás.

Datos oficiales revelan que,
en efecto, el mercado demanda
genteconhabilidades para traba
jar en una fábrica. La carrera de
"electrónica y automatización"
ocupa el lugar seis de las 10
mejor pagadas en México, de
acuerdo con el Observatorio La

boral de la Secreta ría del Trabajo.
"Manufacturas y procesos" está
en la posición nueve.

Los primeros promedian suel
dos de 18 mil 668 mensuales y los
ma nufactu reros, de 18 mi 145 0
pesos, en un *top ten' encabezado
por quienes saben de "estadística"
yobtienen 27 mil 929 pesos men
suales como contraprestación.

Si a menos de 20 mil es a
donde llegan los salarios mejor
pagados para quien estudió du
rante toda su juventud, es posible
discernir razones del descontento

con las ocupaciones fabriles.
Si el estudio de KPMG tiene

razón, algo se está rompiendo,
pues este país prepara mucha

gente para trabajar en fábricas
que ya no satisfacen mucho a los
graduados.

¿Qué pueden hacer los recluta
dores? Enfatizar el propósito. La
Generación Z prioriza el trabajo
que se alinea con sus valores;
flexibilizar los acuerdos labo
rales para un mejor equilibrio
entre el trabajo y la vida personal;
brindar oportunidades de
desarrollo profesional, invir
tiendo en capacitación; otorgar
reconocimiento y recompen
sas; crear un ambiente de trabajo
inclusivo y colaborativo de abajo
hacia arriba; fomentarla inno
vación y la creatividad e invertir
en tecnología para fomentar la
participación.

Toda esa tarea incumbe a los
accionistas y gerentes de las fá
bricas, aún antes de voltear a ver
loque toca al gobierno mexicano
que, en efecto, hoy parece dedica
do a poner obstáculos.

Pero para quienes aún recuer
dan el 'nearshoring', hay una vía
para aumentar la productividad
que requiere total atención, si aún
les interesan las oportunidades.

competencia por ei capital humano
víi en aníllenlo"
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Busca triplicar
su crecimiento

MoradaUno, una srartup
mexicana dedicada a la protec
ción de rentas, anunciará que
logró superar las 25 mil rentas
administradas y espera triplicar
su crecimiento hacia 2025, La
empresa colabora con más de
5 mil asesores inmobiliarios y
más de 500 inmobiliarias en 12

ciudades del país, ofreciendo sus
servicios de protección de renta
que cubre el retraso en el pago
y el respaldo legal y financiero
para la recuperación de un
inmueble en arrendamiento,
además de evaluar el riesgo de
los inquilinos sin necesidad de
avales.

"En México rentar un in

mueble es complicado para el
inquilino y riesgoso para el pro
pietario, independientemente
del uso que se le dé, ya sea co
mercial, industrial o residencia].
Con esto en mente, fundamos
MoradaUno hace cuatro años

buscando resolver los problemas
que Siguen impactando en la
calidad de vida de todos los que
rentamos", declaró Santia ge»
Morales, CEO de MüradáUho.

Con el respaldo de fondos in
ternacionales como Y Combina

tor y Cometa, MoradaUno busca
hacer un cambio positivo en el

sector de rentas en México.
"Además de la base tecno

lógica, tenemos más de 40
abogados que asisten en ¡a
elaboración, revisión y firma de
contratos, y en la resolución de
los conflictos, impagos y contro
versias que surgen durante las
rentas. Hemos tenido un 100

por ciento de éxito en los más
de 100 asuntos civiles litigados
en más de 40 juzgados. Nuestro
equipo especialista de media
ción y cobranza ha solucionado
más de 3 mil retrasos y conflictos
reportados", agregó Morales.

Opacidad militar;
el casa deJVFéxicana

El seXénio que está por concluir
ha estado marcado por un pro
tagonismo inusual del Ejército y
la Marina en la administración

de recursos y proyectos civiles,
con la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña) asumiendo
roles que van más allá de sus
competencias militares. Una de
las muestras más evidentes de
esta expansión es la operación
de la nueva aerolínea'del Estado,
Mexicana, que ha quedado bajo
control militar. Está creciente
militarización de'áreas civiles ha

traído consigo.ún preocupante
manto de opacidad,

En la presentación déla
aeronave Embraer 195E2, que
volará bajo la marca Mexicana
a partir del próximo año, se ob
servó una actitud hermética. Los
elementos militares escoltaron

a la prensa en todo momento,
impidiendo el contacto con los
directivos de la aerolínea y las
preguntas, un reflejo déla falta
de transparencia en un proyecto
financiado con recursos públi
cos.

A esto se suma la total reserva
de información sobre los contra

tos de la aerolínea y la adquisi
ción de sus aeronaves, así como
los millonarios costos asociados
a su operación. El manejo discre
cional de 8 mil millones de pesos
anuales y los 21 mil millones
destinados al pago de aviones no
ha sido explicado ni detallado
a los contribuyentes. Esta falta
de claridad plantea serias dudas
sobre la responsabilidad y la
transparencia de una adminis
tración pública que ha cedido
proyectos clave a instituciones
militares, cuyo carácter reser
vado choca con los principios de
rendición de cuentas.
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Para abrir boca
El restaurante Mi Gusto Es, que
comenzó en el 2003 como un

pequeño local con cuatro mesas
en la Ciudad de México, se ha
convertido en un grupo que
ahora cuenta 43 sucursales de
sus cuatro marcas: Mi Gusto

Es, Culichioso, Tebori y Dulce
Rojo, que atraen a más de medio
millón de comensales al año y
mueven más de 228 toneladas
de insumos entre mariscos,
pescados y carne,

Para este año, nos dicen que
la cadena planea 'abrir boca'
con su tercera sucursal de su

concepto Culichioso, en Toluca,
con lo que esperan incrementar
en 10 por ciento las visitas a sus
restaurantes para 2025.

Culichioso ofrece recetas

generacionales de cocina casera,
y actualmente cuenta con dos
sucursales, una en Metepec,
Estado de México, y una en
Cuernavaca, Morelos, que en su
conjunto reciben en promedio 4
mil visitantes mensuales.

"Mi Gusto Es es una embajada
del sabor sinaloense y sono
rense, traemos platillos tradi
cionales, nos adaptamos a las
tendencias gastronómicas de la
región y las traemos al centro del
país, siempre dándoles nuestro
toque propio, Respetamos mu
cho los sabores e ingredientes
originales, y les damos ese giro y
ese complemento que nos hace
únicos, así lo hicimos desde el
inicio, y hoy lo hacemos en cada
uno de nuestros conceptos"
aseguró Humberto Herrera,

cofundador y director de opera
ciones del grupo restaurantero.

Cabe resaltar que esta cadena
también cuenta con una división

de pasteles y postres llamada
Dulce Rojo, cuya primera
unidad se abrió en 2013, y que
actualmente opera 26 sucursa
les en el Estado de México. Por

lo pronto, Mi Gusto Es espera
cerrar el año con más de medio

millón de visitantes, y recibirla
próxima época de cuaresma a
más de 80 mil comensales.
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México debe revisar su política
de endeudamiento público
Contratar deuda puede

ser una herramienta de
suma utilidad para un

gobierno, al existir buenos moti
vos para que un país aumente su
endeudamiento.

Uno de ellos es implementar
políticas fiscales contraciclicas
que ayuden a aminorar los efec
tos negativos de una recesión,
como fue el caso de Estados
Unidos tras la crisis financiera
global de 20082009.

Otro, para realizar inversio
nes que contribuyan a aumentar
el crecimiento potencial de la
economía, mediante la inver
sión en infraestructura como
la construcción de puertos, ca
rreteras, redes de transmisión y
distribución de energía eléctrica,
hospitales y escuelas. Si estas
inversiones resultan en mayores
tasas de crecimiento económico,
la deuda adquirida se irá redu
ciendo como porcentaje del pib.

Un tercer caso se tiene en la
corrección de alguna externa
lidad negativa, como lo hizo
Estados Unidos para combatir
el cambio climático a través del

Inflation Rsduction Act y con el

cual el gobierno aumentó los
subsidios para la compra de
vehículos eléctricos, la gene
ración de energía limpias y la
construcción de infraestructura

para combatir el calentamiento
global. Finalmente, en casos ex
tremos es justificable aumentar

la deuda pública para destinarlo
a gastos de defensa, tal y como
hizo Estados Unidos en ambas
guerras mundiales.

En este sentido, es claro que
la deuda pública no debe ser sa
tanizada y debe entenderse que
existen circunstancias en las que
es positivo para una economía
aumentar su nivel.
Ahora bien, hay un consenso

entre ios economistas en torno a
que endeudar a un gobierno para
financiar gasto corriente, cuando
una economía no se ubica en la
fase de debilidad del ciclo econó

mico, es una mala idea.
De hecho, el marco legal

en México asilo reconoce. La
Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría
(LFPRH) establece que la deuda
pública debe destinarse única
mente para proyectos producti
vos de inversión (es decir, no a
gasto corriente) o para emergen
cias y situaciones excepcionales.
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Bajo esta óptica creo que
es adecuado revisarlo que ha
ocurrido con la política de deuda
pública en México en los últimos
años. En primer lugar, es de des
tacar su considerable aumento:

mientras que en 2007 la deuda
pública total, medida por los
Requerimientos Financieros del
Sector Público, era de alrededor
de 30% del PIB, a fin de este año
será de algo más que 50%. Creo
que es obligado preguntarse si
este aumento de deuda de 20

puntos porcentuales del PIB ha
sido destinado a un buen uso y si
se ha apegado a lo que establece
la LFPRIL

En 2009 el déficit primario,
aquel que excluye los pagos por
concepto de servicio de la deuda,
que había estado en niveles
cercanos a cero desde 1995, co
menzó a aumentar y con ello em
pezó la trayectoria ascendente
de la deuda como porcentaje del
PIB, El aumento de la deuda en

2008 fue adecuado pues res
pondió a que la economía entró
en recesión arrastrada por los
Estados Unidos y por la epidemia
de fieb re porcina A (H1N1). Es
decir, el endeudamiento fue un
instrumento de política contra

"Debe modi fic arse ta LI VR para fortalecer
si i cumplimiento (violentarla na ha tenido
ninguna consecuencia)"

cíclica para hacer frente a esas
adversidades.

El problema es que, desde en
tonces, en prácticamente todos
los años en que la deuda del país
ha aumentado como porcentaje
del PIB, no lo ha hecho para
aumentarla inversión pública ni
para hacer frente a una recesión.
Una excepción se tiene en 2023,
cuando el aumento de la deuda
se acompañó de un alza en la
inversión pública, aunque habrá
que evaluar si esa inversión pre
dominantemente destinada a los

proyectos insignia de la adminis
tración saliente, efectivamente
aumentará la capacidad produc
tiva del país.

Igualmente, conviene desta
car e 1 per iodo entre 2013 y 2 017,
cuando la deuda pasó de 35% a
casi 50% del PIB, mientras que la
inversión pública como porcen
taje del producto disminuyó de
4% a 3.4%. ¿A dónde fue a parar
ese dinero?

Hacia delante me parece que
debe modificarse la LFPR. para
fortalecer su cumplimiento (vio
lentarla no ha tenido ninguna
consecuencia). Será deseable
que el gobierno que comienza
la semana que viene, contrate
deuda pública únicamente para
los fines ya comentados y que
adopte políticas para reducir
los niveles de endeudamiento
actuales.
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Transforma tus finanzas con habilidades blandas

Es fácil caer en la creencia
errónea de que solo los
expertos pueden gestionar

adecuadamente sus finanzas

personales. La verdadera clave
radica en desarrollar habilidades
blandas, que basadas en el sen
tido común, marcan la diferencia
a la hora de manejar tu patrimo
nio.

A continuación, te invito a
explorar algunas de estas habil
idades.

1.La disciplina es esencial.

Más allá de seguir un presu
puesto, se trata de mantener un
enfoque constante y sistemático
en el ahorro y la inversión.

2, La paciencia es igualmente
crucial en un mundo orientado

a la gratificación instantánea.
Es vital mirar más allá de los

resultados inmediatos y valorar
los beneficios a futuro.

3. El autocontrol nos hace
resistentes a los impulsos que
pueden llevara decisiones
financieras irracionales, como
compras compulsivas o inver
siones que prometen ganancias
fáciles.

4. La humildad significa
aceptar nuestra propia ignoran
cía, la influencia de la suerte y
ser consciente de que los aciertos
del pasado no garantizan el éxito
futuro. Todos los caminos impli
can riesgos.

5.La adaptabilidad es la
capacidad de ajustar estrategias
en respuesta a cambios en las
circunstancias personales o en el
entorno económico.

6. La perseverancia es fun
damental para continuar con
un plan financiero, incluso en
tiempos d ifíclles o cuando los

resultados esperados tardan en
materializarse.

7. La inteligencia emo
cional es clave para reconocer y
gestionar nuestras vulnerabili
dades, así como las de los demás,
buscando ser racionales y menos
apasionados.

8. Una comunicación efec
tiva permite que la familia com
prenda los objetivos y colabore
en la consecución de las metas.

9.La resiliencia nos ayuda a
recuperarnos de las dificultades
y adaptarnos a la adversidad.

10.El aprendizaje continuo
es esencial. Debemos estar at

entos a cambios en la economía,
nuevos instrumentos financieros
y avances tecnológicos.

Es evidente que es muy útil
saber interpretarla información
financiera; sin embargo, la
verdadera diferencia serán las

actitudes que adoptamos en el
proceso de gestión del dinero.

¿Qué otras habilidades blan
das crees que son necesarias?
Coméntame en Instagram:
@ a tova r. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre
otros
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La seriedad del
próximo secretario

de Salud

Por todos es conocido su profesionalismo, los
amplios conocimientos que tiene al ejercer
su labor como médico; el próximo secretario
de Salud, David Kershenobich Stalni
kowítz, médico e investigador de la UNAM,

tiene el gran reto de regresar a la Secretaría la serie
dad que se perdió en este sexenio.
Y es que el sexenio que concluye ha tenido a

uno de los peores funcionarios públicos del que se
tenga memoria, Hugo LópezGatell, quien trató
a la pandemia de Covid como un mero s/iow para

sus reflectores, ni qué decir de equiparar al sistema
público de salud mexicano con Dinamarca,
Es cierto, tenemos grandes médicos que tienen

amor a la profesión, entre ellos el próximo secre
tario de Salud, pero eso no sirve de mucho si no
se tienen los recursos suficientes para atender a
una población que ha visto mermar el acceso a los
servicios de salud, vacunas y medicinas básicas.
Parte del trabajo del próximo secretario, coinciden
especialistas, es precisamente regresar a tener los
niveles de vacunación infantil como se tenían en

décadas pasadas, así como volver a poner en orden
el abasto y la distribución de los medicamentos,
lo que en este sexenio se optó por frenar ante las
malas decisiones administrativas.
Otro de los retos será seguir de cerca el trabajo

en el IMSS, organismo que recibirá a más derecho
habientes con los cambios realizados en esta admi
nistración y que puede significar un problema.
El informe financiero 20232024 de la insti

tución señala que la falta de recursos financieros
a largo plazo, así como la baja disponibilidad de
camas, médicos y enfermeras, colocan a los servi
cios del Instituto en riesgo de inviabilidad y muy
lejos de las condiciones de los países de la OCDE,
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organismo en el cual sí está Dinamarca.
Para los próximos 30 años se vislumbra un

escenario de riesgo. Se estima que de 2025 a
2037 se requerirán recursos adicionales del
orden de 107 mil 278 millones de pesos en valor
presente, respecto al monto estimado en el es
cenario base, De esa diferencia, 34 por ciento se
atribuye al costo de los servicios de personal, ya
que en dicho escenario se prevé un incremento
promedio anual en el número de contrataciones
de 7 mil 438 plazas, para cubrir principalmente
las necesidades de atención en salud y para el
otorgamiento de las prestaciones económicas y
sociales que la población derechohabiente de
mande. Si observamos, el número de plazas es
menor con respecto al crecimiento de la pobla
ción laboral.

En diciembre de 2023, el IMSS registró 0.67
camas por cada mil derechohabientes, mientras
que los países de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE) regis
traron en 2022 un promedio de 4.3 camas por
cada mil habitantes; para lograr ese promedio
se requieren al menos 16 mil camas adicionales;
sume usted el gran reto.
Se estima que para ubicarse dentro de los

parámetros recomendados por la OCDE, se
requerirían 105 mil profesionales en medicina
que estén en contacto con pacientes, 380 mil de
enfermería y 198 mil camas censables, adiciona
les a lo que se cuenta actualmente, y ese es solo
uno de los muchos retos del próximo secretario.
Ojalá que la suerte esté de su lado.

Sinaloa, tenemos un problema
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, sigue tratando por todos los medios de
minimizar el grave problema que vive la enti
dad, tras la guerra declarada entre los dos prin
cipales grupos criminales, pero esto cada vez se
extiende más.

Los principales empresarios en la entidad ya
han mostrado SU preocupación en corto, pues si

bien los en fren taimen tos es
tán focalizados en Culiacán,
la zona de Mazatlán, por
ejemplo, se ha mantenido al
margen hasta ahora de las
balaceras y bloqueos que se
han originado por la guerra
de narcos y que ha puesto
muy nerviosa a la pobla
ción, pues las entradas de la

ciudad han sido bloqueadas un día sí y otro no,
ya que los accesos por la carretera MazatlánCu
liacán, MazatlánTepic y MazatlánDurango
mantienen cierres, por lo que no entran ni salen
los suministros y proveeduría hacia la ciudad, lo
que ya está empezando a generar un problema
en el destino de playa.
Eso sí, podrán registrarse balaceras, pero las

unidades de verificación a vehículos extranjeros
que transitan por las carreteras y de los permi
sos de importación que realiza el Servicio de
Administración de Finanzas del estado no han
parado y a esos vehículos sí los están deteniendo
y exigiendo pagos exorbitantes; incluso han
paralizado las unidades, pero de esto ya platica
remos más adelante.
Batallas de navieras

Continúa la revisión del gobierno corporativo
de varias navieras extranjeras que han operado

cabotaje en aguas nacionales
bajo esquemas de simula
ción, trabajo que está reali
zando el equipo de la Unidad
de Capitanías de Puerto
y Asuntos Marítimos
(XJnicapam), que lleva el
vicealmirante Ubaldo Gó
mez Rodríguez; entre las
revisiones están poniendo

lupa a los antecedentes de la empresa Tidewa
ter de México.

Y es que hace más de siete años, la compañía
de origen estadounidense ha sido señalada en
reiteradas ocasiones de tener presencia ilegal en
aguas nacionales, utilizando un esquema que de
facto le da el control a los accionistas internacio
nales, lo que incumple la legislación mexicana,
que únicamente permite a las empresas mexi
canas o mayoritariamente mexicanas prestar
los servicios de cabotaje en aguas nacionales.
Para Tidewater, que lleva Quintin V. Kneen,
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nuestro país es uno de sus mercados clave por su
cercanía con Houston, donde tiene sede global
de operaciones. Lo bueno es que ni el cambio de
gobierno frena las revisiones.

Las buenas relaciones con España
El "desaire" al rey Felipe VI de España de no
ser invitado a la toma de posesión de la primera

presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum, si bien a
nivel diplomático ha gene
rado muchas críticas, eso no
disminuye en nada la alta
presencia que tienen las em
presas españolas en el país, e
incluso su importancia en el
sistema financiero.
Eso sí, muchos españoles

están preocupados, porque desde el envío de la
carta, nos cuentan que el Presidente, cuando ha
bía oportunidad, tocaba el tema y les decía que
le dieran el mensaje al rey; hoy que se confirma
que sigue la molestia por haber ignorado la
misiva, se preguntan si no los pondrán también
en la lista negra.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Ya dijo AMLO: no me voy a ir a 'La Chingada'
Andrés Manuel López Obrador es, por tempera

mento, un político rijoso.
Su terreno es el de la confrontación, Es

donde se siente más cómodo y en el que obtiene los
mejores resultados.
El ámbito de la negociación no se le da bien. No

está acostumbrado a escuchar y ceder, para obtener
algo de lo que busca, aunque no sea todo.
Ese comportamiento político le ha sido muy

redituable, pues una parte de su popularidad deriva
de que se le ve como un político diferente a los
demás.

Ya como presidente de la República, su gestión
estuvo llena de enfrentamientos, algunos abiertos
y otros soterrados.

Uno de los que llamó más la atención fue el cho
que con el rey de España.
En marzo de 2019, a menos de cuatro meses de

haber iniciado su gestión, señaló lo siguiente;
"Envié una carta al rey de España y otra carta al

Papa para que se haga un relato de agravios y se pida
perdón a los pueblos originarios por las violado
nes a lo que ahora se conoce como derechos huma
nos", dijo el presidente.
"Hubo matanzas, imposiciones, La llamada Con

quista se hizo con la espada y con la cruz".
Transcurrieron muchos meses sin que hubiera

más referencias.
Sin embargo, en febrero de 2022 volvió a salir el

tema a colación.

Fue la fecha en la que propuso que se "hiciera
una pausa" en las relaciones con España.
"A mí me gustaría que hasta nos tardáramos en

que se normalizara para hacer una pausa, que yo
creo que nos va a convenir a los mexicanos y a los
españoles, desde luego al pueblo de México y al
pueblo de España, hacer una pausa en las relaciones,
porque era un contubernio arriba, una promiscuidad
económicapolítica en la cúpula de los gobiernos de
México y de España, pero como tres sexenios segui
dos, y México llevaba la peor parte, lo saqueaban".

De acuerdo con AMLO, la 'pausa' en las relacio
nes con España nunca terminó.
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El pasado 18 de julio, declaró que la presidenta
Sheinbaum decidiría si termina o no con la "pausa",
tras su toma de posesión el 1 de octubre.

Bien, pues ya conocimos que Sheinbaum decidió
no hacerlo.
Tomó la determinación de no invitar al Jefe de Es

tado de España, el rey Felipe, porque no se ha pedido
perdón a los pueblos originarios por la conquista.

Pedro Sánchez, el presidente del gobierno espa
ñol, explicó ayer que no acudirá ninguna represen
tación de su país, pues considera inaceptable la
exclusión del Jefe de Estado de su país.

La pregunta que flota ahora en el aire es cuántos
de los pleitos, externos e internos, que López
Obrador produjo con su vocación a la confrotación,
van a ser mantenidos por Sheinbaum.

¿No es acaso el cambio de gobierno una oportu
nidad para restañar heridas y para construir consen
sos?

El caso de España es emblemático por la impor
tancia que tiene este país para México.

No se trata solamente del hecho de que España
sea el segundo país en importancia en cuanto al vo
lumen de inversión extranjera que llega a México,
solo detrás de Estados Unidos.
Hay una conexión cultural, turística, personal,

histórica, entre nuestros países.
Ayer escuchaba una justificación de la exclusión al

rey Felipe por el hecho de que no fue electo democrá
ticamente y porque muchos españoles ya no quieren
el reinado como forma de gobierno. Es de risa la
justificación, Así, habría que excluir a la mitad de los
invitados.
Ojalá con esta exclusión, Sheinbaum solo le esté

cumpliendo un último capricho a López Obra
dor para que ya se vaya y que ella pueda empezar
desde el mismo martes 1 de octubre a construir ese

gobierno para todos los mexicanos que anunció al
conocer su victoria el pasado 2 de junio.

Quizás como símbolo de lo que viene, ya dijo
AMLO que por lo pronto no se va a ir a "La Chin
gada", que seguirá un tiempo en la CDMX.

¿Serán acaso seis años?

Fecha: 26/09/2024

Página: 2

Area cm2: 413

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 92,016

Página 32 de 58 Índice



Streaming en la era
de la competencia cambiante
En la actualidad, la oferta de

servicios de streaming de video
bajo demanda por suscripción
(SVOD) se ha diversificado y
ampliado, con un espectro en

el que las diferentes plataformas com
piten intensamente por captar y retener
usuarios.

Este auge del mercado no solo ha re
volucionado el consumo de contenidos

audiovisuales, sino que también ha ge
nerado un cambio en las preferencias
y hábitos de los consumidores, quienes
buscan optimizar su aplicación de recur
sos económicos dedicados al acceso al
entretenimiento.

Guerra de precios y ofertas di
ferenciadas. La competencia entre las
plataformas SVOD ha llevado a una gue
rra de precios en la que cada una intenta
ofrecer el mejor contenido a la tarifa más
competitiva.
Desde sus inicios, plataformas como

Netflix, Amazon Prime Video y Disney+
han luchado por diferenciarse mediante
una estrategia dual: una oferta de con
tenidos atractivos y una experiencia de
usuario optimizada.
No obstante, el contenido no es el úni

co diferenciador en este mercado.

El precio se ha convertido en un fac
tor determinante. Actualmente, el usuario
promedio en México paga alrededor de
186.5 pesos ai mes por una suscripción.
Desafío económico para las au

diencias. La desaceleración económica,
la persistente inflación y la consecuen

te reducción del poder adquisitivo han
obligado a los usuarios a optimizar su
gasto, resultando en un incremento en la
proporción de suscriptores que optan por
una sola plataforma.
Al segundo trimestre de 2024, 55% de

los usuarios mexicanos contrataron úni
camente una alternativa SVOD, mientras
que 26% tiene acceso a dos plataformas,
y solo 19% se suscribe a tres o más.

Este comportamiento refleja una ten
dencia hacia la racionalización en el

gasto por entretenimiento digital. Los dife
rentes jugadores en este mercado, cons
cientes de este hecho, han implementado
nuevas estrategias tarifarias para evitar la
fuga o atraer usuarios, como la introduc
ción de planes con publicidad o la oferta
de paquetes más económicos.
Estrategias para impulsar la

contratación. Ante la presión por man
tener y aumentar su base de usuarios, los
principales actores del mercado SVOD
han desplegado diversas acciones estra
tégicas.
Una de las más destacadas ha sido la

oferta de planes de bajo costo con inser
ciones publicitarias, lo que ha permitido
atraer a un segmento más amplio de las
audiencias.

Un ejemplo notable de esta estrate
gia es el de Netflix, que ha reportado
un crecimiento considerable desde que
implemento esta medida y la limitación en
el uso compartido de cuentas.
Asimismo, la integración de catálogos

y el lanzamiento de empaquetamientos de
suscripciones han cobrado relevancia. La
inclusión de Star+ dentro de Disney+ en
México y la región, así como el paquete
Disney+, Hulu y Max en Estados Unidos,
han aligerado la carga económica para
los usuarios y han contribuido a una ma
yor retención de suscriptores.

Estas estrategias no solo buscan impul
sar la contratación de los servicios, sino
que también incrementan la rentabilidad
de las plataformas al atraer a más sus
criptores.
El futuro del SVOD. A medida que

el mercado del streaming en video sigue
madurando, la competencia no solo esta
rá definida por el precio, la cantidad y/o
la calidad de contenido disponible. Los
jugadores deben enfocar sus esfuerzos
en generar una mayor lealtad por parte
de los usuarios.

Las plataformas SVOD tendrán que
continuar adaptándose a un entorno que
se mantiene en constante cambio, en el
que las preferencias y hábitos de gasto
de los consumidores, junto con las condi
ciones macroeconómicas y la innovación
tecnológica juegan un papel decisivo en
muchos aspectos.
En un ecosistema en el que las opcio

nes son diversas y consecuentemente la
fidelidad es frágil, solo aquellas platafor
mas que ofrezcan la mejor combinación
de contenido, precio y experiencia de
usuario lograrán mantenerse a la cabeza,
o simplemente permanecer en el cambian
te juego del mercado del streaming.
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La reputación empresarial
y el compliance: pilares para el éxito
En un entorno cada vez más

conectado, la confianza de la
opinión pública es clave para
el resguardo de la reputación
de las marcas y compañías, y

es ahí donde el compliance juega un rol
protagónico detrás del telón. Más allá de
ser una tendencia, la transparencia y la
integridad son valores indispensables en
las organizaciones.
Las compañías que han enfrentado

incidentes que afectaron negativamente
su reputación reportaron pérdidas del
41% en sus ingresos, una caída del 41%
en el valor de su marca y un 37% de ellas
estuvo bajo investigación regulatoria. El
Día Nacional del Compliace Officer, ce
lebrado este 26 de septiembre, es una
oportunidad para destacar la incidencia
que tienen estás áreas en la preservación
de la reputación corporativa, considerada
por el 87% de los ejecutivos como uno de
los riesgos estratégicos más importantes.
Es en este contexto que las áreas de

compliance tienen una función primordial,
ya que son responsables de garantizar
que las organizaciones cumplan con
leyes, regulaciones y estándares éticos.
Cuando estas políticas se implementan
correctamente, contribuyen directamente
a la preservación y fortalecimiento de la

reputación empresarial.
Sin embargo, en la actualidad, contar

con un buen programa de compliance ya
no es suficiente. Este debe ir acompaña
do de una estrategia de comunicación
interna efectiva. La manera en que las
empresas comunican sus políticas de cum
plimiento a colaboradores y partes intere
sadas es crucial para asegurar su correcta
comprensión y puesta en práctica.
Algunos aspectos que se deben tomar

en cuenta en este camino son:

Estrategia conjunta
Trabajar en colaboración con el área de
comunicación permite amplificar el men
saje sobre la importancia del compliance
dentro de la organización. Así, se puede
generar material que sea atractivo, com
prensible y útil para todos los colabora
dores.
Canales de comunicación abiertos
Es vital facilitar la comunicación entre los

equipos para que quienes tengan dudas
puedan acercarse al área de compliance
sin obstáculos. Es mejor resolver cualquier
pregunta desde el inicio, antes de que
una mala interpretación cause problemas
mayores.
Acompañamiento
Las estrategias de acompañamiento pue
den ir desde cursos de inducción sobre

compliance para nuevos ingresos, hasta
campañas de difusión, buzones de dudas
o incluso el uso de inteligencia artificial
para agilizar procesos de consulta y solu
ción. Lo esencial es generar un entorno de
confianza que permita la interacción con
el área de cumplimiento.
Impacto desde el CSuite
La participación del área de compliance
en los comités de dirección es más rele

vante que nunca. Al estar presente en
las decisiones estratégicas, se puede ga
rantizar que las iniciativas empresariales
estén alineadas con las normativas. El

compliance, como aliado del negocio, es
un facilitador que asegura el logro de los
objetivos financieros sin comprometer la
integridad ética.
En definitiva, la comunicación interna

es una herramienta estratégica que puede
potenciar los programas de complian
ce y, en última instancia, contribuir a la
construcción de una reputación sólida.
Predicar con el ejemplo y ser transparen
tes no solo fortalece la confianza hacia el

exterior, sino que también hace a las or
ganizaciones más rentables y sostenibles
a largo plazo.

*Head of Compliance de Telefónica
Movistar México.
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Vivir bien...hasta que la música
se acaba y te quedas sin silla

Aveces la vida es corno el juego de
las sillas. Cuando hay música, to
dos se levantan y desfilan alrede
dor de ellas. En ese momento, se
quita una silla. Cuando la música

para, todos se tienen que sentar  pero uno se
queda sin silla ¡pierde y tiene que salir del jue
go). El proceso se repite. Al final el que gana
es el que se logra sentaren la última silla.

El martes pasado te conté de mi experien
cia con un amigo, alto ejecutivo de Brasil,
que era un comprador compulsivo y analicé
algunos de sus patrones de comportamiento.
Hoy quiero contar la historia de otro amigo, de
México, a quien a los 55 años se le acabó la
música y se quedó sin silla.
Federico era un ejecutivo de primer nivel

en una empresa internacional. Un día se puso
en contacto conmigo y me pidió reunimos
para tomar un café, lo cual acepté con gusto
porque hacía tiempo que no lo veía.
Es curioso cómo son las cosas. Lo primero

que me vino a la mente es que quizá me quería
reclutar. Pero para mi sorpresa, me encontré
en la situación inversa: me estaba pidiendo
ayuda, porque necesitaba colocarse. Quería
saber si había de alguna oportunidad en la
empresa donde yo trabajaba y que le pusiera
en contacto con el director general.
Obviamente me sorprendió y le pedí que

me contara qué había pasado. Me dijo que a
partir de la fusión con otra empresa, empeza
ron a haber muchos movimientos a nivel local y
regional. Al principio lo ratificaron y pensó que
había quedado bien parado. Pero poco tiempo
después empezaron los cambios de políticas y
tuvo diferencias de opinión con su ¡efe regional,

que derivaron en su salida.
Se portaron muy bien con él: recibió su

indemnización completa, pero además le
dieron todo el dinero acumulado en su plan
de jubilación y le pagaron a valor de merca
do las opciones de compra de acciones que
había recibido como parte de su paquete de
compensación, a pesar de que todavía no
tenía derecho a ejercer algunas de ellas. En
total le dieron varios millones de pesos.
Me dijo: "al principio pensé que no iba a

tener ningún problema". Pero después llegó el
golpe de realidad.
Federico no tomó en cuenta todo lo que

debía con sus tarjetas de crédito, ni los tres cré
ditos de auto (el de su esposa, que acaba de
cambiar, y el de dos de sus hijos). Además ya
se había comprometido a pagar la boda de
su hija y no la iba a desilusionar. También de
bía la casa, aunque el seguro de desempleo
de su crédito hipotecario cubrió sin problemas
tres mensualidades, ya estaba pagándolas de
su bolsillo.

Por otro lado, hay que tomar en cuenta todos
los gastos fijos que tenía, como el mantenimien
to del tiempo compartido en la Riviera Maya,
o el personal de servicio (un jardinero, dos
domésticas) que trabajaban en su casa.
Ganaba mucho dinero, pero lo gastaba

todo. Federico tenía muchas cosas, pero ¿sa
bes lo que no tenía? Un fondo para emergen
cias. El era de esas personas que pensaba
que para eso sirven también las tarjetas de
crédito. Tampoco contaba con inversiones ni
dinero ahorrado para su retiro, salvo lo que
había acumulado en su Afore. Afortunada

mente, por su edad, todavía se puede retirar
bajo la Ley 73, por lo que tiene que cuidar
tres variables importantes: conservación de
derechos, maximizar número de semanas
cotizadas y su salario base de cotización de
los últimos cinco años.

¿Sabes qué me preguntó? Si le convenía sa
car efectivo de una de sus tarjetas para pagar
la otra y viceversa. Es decir: andar "brincando"
los compromisos entre una y otra. Le dije que
tenía que tener cuidado, porque las tarjetas
suele cobrar un porcentaje por disposición
de línea de crédito en efectivo, que puede ser
hasta del 10% del monto que saca, además
de que tendría que pagar intereses sobre este
dinero también. Esto podría hacer su problema
mucho más grande.
Federico tuvo que vender su coche, que

estaba totalmente pagado, además de otras
cosas. Tuvo también que hacer un recorte
drástico en su estilo de vida ¡aunque no fue
de un día para otro, porque es muy difícil
prescindir de comodidades a las que uno está
muy acostumbrado).
Afortunadamente, después de un par de

meses, me llamó para decirme que se había
colocado en una empresa. Estaba ganan
do menos de la tercera parte de lo que solía
recibir (aún así era muy buen sueldo). Esto
le permitió terminar de pagar sus deudas,
además de seguir acumulando semanas y
cotizando con el salario más alto [topado),
para lograr una pensión que estará en línea
con sus ingresos actuales.
Ojalá que nunca te pase lo que a Federico.

Aprende a manejar tu dinero con prudencia
y sabiduría. Construye tu libertad financiera.
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Google demanda a Microsoft ante la UE
Meta presenta prototipo de gafas de RA
Walton Street recibe crédito para 8 propiedades
Mifel aceptará tarjetas Discoveren 1 2,000 comercios

Google, la principal subsidiaria del gigante tecnológi
co estadounidense Alphabet, presentó una denuncia ante la
Comisión Europea contra su competidor estadounidense Micro
soft por presuntamente incurrir en prácticas anticompetitivas, de
acuerdo con reportes de medios.

En su demanda, Google argumentó que Microsoft está
aprovechando subsistema operativo Windows Server para blo
quear la competencia y obligar a los clientes a usar su platafor
ma en la nube Azure.

Las autoridades de competencia de la Unión Europea ten
drán que decidir si dan furso a la denuncia, Juega si presentan
cargos y después deberán decidir sobre posibles infracciones,,
multas y recursos, cuyo proceso syéfedurar años.

La empresa Meta Platforms, propietaria de Facebook, mos
tró: el miércoles SU primer prototipo funcional de gafas de reali
dad aumentada, llamadas Orion, durante su conferencia anual
Conned en su sede de California, ¡unto con actualizaciones de

pFoakxJcs «salítfro vistal e WijsBa Blficial.
"Esto es::el mundo físico con hologramas superpuestos", dijo

el presidente ejecutivo de Meta, Mark Zuckerbérg, tras sacar
las gruesas galas negras de un estuche metálico que b trajeron
al escenario.

Las gafas Orion están hechas de una aleación de magnesio
y funcionan con silicio personalizado diseñado por Meta. Los
usuarios podrán interactuarcon las gafas a través deuna inter
faz neural en la mu ñeca de seguimiento manual y por voz.

Walton Street México, un fondo de inversión privadoespé
cializado en bienes raíces, recibió un crédito de 106.9 millo

quisieran dé Un portafolio deracho propiedades industriales en
el estado de Nuevo León.

El portafolio de propiedades alberga actualmente a fab>
cantes de automotores motocicletas, resinas de plástico, eqtJ§>
pos industriales ligeros y herramientas de bricolaje, entre otros.

El portafolio contempla una extensión de 1.9 millones de
pies cuadrados ysus rentas están 1 00% dolarizadas.
¦ flnaBoiOTie 'FjP ssíaniBKSH b#es
tándareacon que opera BBVA a escala global y las instalado
8 erfA<Hfifiojqbs bojdfá* R • jfc leree ¡i§

J§< B*
requisito mínimo la obtención de 20% de ahorrasen consumo
de energía y agua<

Banca Mifel ft finqfi;)#® #ppidKflÉ3tB ilpfte¡9i ?
empresas y clientes dé alta gama, dijo que comenzará a acep
tar todas las tarjetas Discoyér Global Network en las terminales
punto de venta q&é tiene dispersas en más dé 12,000 comer
cios sfitaabs atoísinci iürfsíQBS skMÉkico.

El bancodijo qieaste nueva ssrvicioastá dirigido hacia los
turistasextranjeros que visitan México, graciosa una alianza
comercial con Dlscaier Global Network y Prosa, el procesador
de transacciones más grande dé América Latina y uno de los
10 de mayor tamaño en el mundo.
Actualmente, Discover Global Network cuenta con 345

lionasde tarjetahabientes en todo el mundo.

Flix, una empresa de origenafemán especializada en tecncr
logia aplicada a la movilidad, queofeos. soluciones de viajas
en autobús y tren de larga distancia, anunció su llegada al met
cado mexicano a partir del 2025,

Fix ya inició el proceso de formación de un equipo local en
Méxica, por lo que nombró como diréctor general a Carlos
Magaña, directiva con expétiéncia en lanzar értél mercado
mexicano, opéradoresglobales én industrias disruptivas.
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Desarrollo regional

ace algún tiempo el
maestro universitario AnH drés Serra Rojas dijo:
"Mientras el norte traba

ja, el centro habla y el
sureste duerme". Hoy, esa considera
ción sigue siendo válida. En el primer
semestre de este año, mientras que Chi
huahua y Baja California Sur recibie
ron inversiones extranjeras directas por
500 millones de dólares; en Veracruz,
Tabasco, Campeche y Chiapas en su
conjunto sólo captaron 5 millones de
dólares. Al paralelo, Yucatán y Quinta
na Roo estuvieron mucho mejor dentro
del sureste, al recibir 80 millones y 127
millones de dólares, respectivamente.
La explicación de estas diferencias

es que los estados del norte del país
hacen frontera con Estados Unidos, el
destino más importante de las exporta
ciones mexicanas. Asimismo, es el es
pacio más atractivo para la relocaliza
ción de las empresas internacionales
en la presente coyuntura por las tensio
nes geopolíticas y la disrupción de ca
denas de suministro. Pero también por
que los gobiernos de esos estados se
han caracterizado por promover las in
versiones foráneas.
Como resultado del avance en la

instalación de empresas en el centro
y norte del país, se estima que se han
creado espacios industriales en 5 mi
llones de metros cuadrados. Aun así,
existen desafíos para el desarrollo de
la industria manufacturera como es la

infraestructura energética, debido a
que falta el suministro eléctrico ade

cuado y limpio, lo que es una limita
ción para el crecimiento de parques
industriales.

Para la política industrial que se está
conformando es necesaria la colabo

ración entre gobierno, sector privado
e instituciones académicas para crear
lo que en la jerga manufacturera se co
noce como la triple hélice.
Atender la disparidad económica

regional es un reto para la política in
dustrial. A pesar de la evidencia de los
estados que se han organizado para
tener éxito, por ejemplo, jalisco, que es
líder en transición a energías limpias o
que entregó a la presidenta electa 26
proyectos de infraestructura para jalis
co, en los estados del sureste abunda
la indiferencia y sólo esperan de la Fe
deración los recursos provenientes de
los impuestos federales.
Muy importantes para el desarrollo

del sureste son las obras emblemáticas

de esta administración: el Tren Maya,
Dos Bocas y el Tren Interoceánico.
Pero, además, podrían darse posi

bilidades de desarrollo si se realizan

actividades como las siguientes: 1. La
reconversión del sector agropecuario
consistente en la sustitución de cultivos,
así como un cambio en el uso de! sue

lo de actividades agrícolas a ganade
ras y silvícolas; 2. Apoyo a la micro,
pequeña y mediana empresa; 3. La or
ganización de productores sin capaci
dad de financiamiento en asociacio

nes cooperativas; 4. Desarrollo de la
industria maquiladora, y 5. Creación
de polos de atracción turística.
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Transición con alambre de púas

Sin herencia sucesoria. La sucesión
transexenal más bien acumula (leu

das y minas explosivas sembradas a
todo lo largo del camino.

La posibilidad de una transi
ción transexenal de terciope
lo se evaporó hace tiempo. O
más bien, se fue erosionando
de manera gradual desde an

tes de la celebración de las elecciones.
De hecho, uno de lo factores acelerado
res fue la decisión de aplicar expansio
nismo fiscal por motivos electorales. Ya
se lanzaron los cuetes en grandes can
tidades. Y hacia adelante habrá que re
coger las varas, que son muchísimas. O
como lo dijo alguna vez de manera bri
llante Milton Friedman: no hay tal cosa
como un almuerzo gratis. Todo cuesta y
todo tiene que pagarse. Y el gran agra
vante es la tendencia al estancamiento

en la que se encuentra atrapada la eco
nomía mexicana.

A las grandes dificultades que enfren
tará México durante el 2025 para co
rregir su déficit fiscal se refirió un docu
mento reciente del equipo para América
Latina del instituto de Finanzas Interna

cionales jllF). La agrupación tiene como
asociadas a más de 450 instituciones fi

nancieras de operación global y cuenta
con un equipo de analistas de prestigio
y profesionalismo. El punto de partida
del análisis del IIF respecto a la situación
fiscal actual en México es que el déficit
de las cuentas pública se ubica en ó por
ciento del PIB. "El mayor para un año
electoral en un registro de cuatro sexe

nios". Y frente a ese dato, se presenta la
promesa, que se hizo explícita, de redu
cir el mencionado déficit para el 2025
en aproximadamente dos puntos porcen
tuales del PIB.

Según la voz autorizada de! IIF, se vi
sualizan al menos tres obstáculos prin
cipales para que se alcance el objetivo
anunciado de corrección fiscal. El prime
ro de esos obstáculos está marcado por
la rigidez de los ingresos tributarios ante
un entorno de desaceleración económi

ca. El segundo obstáculo se deriva de las
inflexibilidades que presenta el gasto pú
blico. Inflexibilidades asociadas con los

programas sociales en marcha, las em
presas estatales muy deficitarias y las in
versiones públicas emblemáticas que no
pudieron concluirse en el sexenio. Y el
tercer obstáculo se refiere a las presiones
sobre el gasto y también los ingresos tri
butarios, de las reformas de corte inter
vencionista que se han impuesto desde
el poder contra viento y marea.

Ya no es posible hablar de una heren
cia o sucesión del gobierno saliente en
beneficio del entrante. Por lo menos, no
en el sentido de una transferencia de bie
nes. La sucesión transexenal más bien

conlleva deudas y minas explosivas sem
bradas a todo lo largo del camino. Hay
muchas vulnerabilidades y el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
lo sabe perfectamente. De ello, los pre
ocupantes rumores sobre la posibilidad
de su abandono de! cargo. Tal vez per
cibe o anticipa que se le va a exigir lo
imposible. Y nadie está obligado a lo
inalcanzable.
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Raíz de la pobreza,
intacta: Acción Ciudadana

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador
identificó su campaña y su
gobierno con una frase: "por
el bien de todos, primero los

pobres".
Orientados en ese objetivo, los pro

gramas sociales y el aumento al salario
mínimo son el par de preseas más pre
sumidas por el gobierno.
En días recientes, el presidente de

México afirmó que durante su sexenio
han salido de la pobreza 9 millones
500 mil personas y así lo reconoce el
Banco Mundial.

Eso es lo que se escucha en el dis
curso oficial.

En el ámbito no gubernamental, tie
nen "otros datos".

Encabezada por Rogelio Gómez
Hermosillo, Acción Ciudadana frente
a la Pobreza, una organización civil
especializada en el tema, difundió su
más reciente análisis sobre la pobreza,
titulado, Balance sexenal: La raíz de la
pobreza permanece.
Entre los datos más importantes es

tán: 1Hoy hay 5 millones de personas
más que carecen de salario suficiente
para superar la pobreza; 2. La tasa de
desempleo total es de ó.ó millones de
personas; 3. La informalidad aumentó
de 32.8 millones en 2018 a 35.5 millo

nes de personas en 2024.
El análisis basado en datos oficiales

concluye que en el sexenio que está
por concluir, el sistema laboral en Mé
xico permanece, prácticamente, sin
cambios sustanciales.

Señala que en estos últimos ó años
indicadores como el desempleo, exclu
sión laboral de mujeres y jóvenes, sala
rios de pobreza y empleos informales,
registraron estancamiento, retrocesos

o, en el mejor de los casos, cambios
mínimos.

A nivel internacional, México está
muy abajo en la tabla de comparación
de indicadores laborales; queda siem
pre por debajo de los países pares de
la OCDE y muchas veces por debajo
de las economías de América Latina y
El Caribe.

Advierte que la magnitud despro
porcionada de la pobreza en México,
aún con su reciente reducción y con
siderando el incremento del salario

mínimo se explica por las condiciones
de exclusión y precariedad laborales,
que no corresponden con el tamaño y
el dinamismo de la economía nacional.
En consecuencia afirma la raíz

principal de la pobreza que se produce
desde el sistema laboral se mantuvo

prácticamente sin cambio en el actual
sexenio.

El trabajo sigue siendo fábrica de
pobreza para millones de personas
y, pese a que el incremento al salario
mínimo ha mejorado el ingreso labo
ral, no ha sido suficiente, incluso, entre
quienes tienen trabajos formales en el
sector privado
Mientras se siga discutiendo la po

breza desde la política social y se deje
de lado la raíz laboral de la pobreza
en México, estamos condenados a me
joras marginales y retrocesos cíclicos,
concluye.

El análisis es contundente y revela
dor.

Vulcan Materials, la duda
Cuentan quienes están cerca de la em
presa Vulcan Materials que la decisión
de declarar área natural protegida
para disfrazar la expropiación de los
cuatro terrenos en donde se encuentra

ubicada SacTun, la filial mexicana de
la compañía estadounidense, permite
que el gobierno mexicano no pague
indemnización alguna.
Al no ser estrictamente una expro

piación, no hay obligación de pago
indemnizatorio.

De acuerdo con los expertos jurídi
cos, la expropiación es un instrumento
que busca lograr el equilibrio entre el
interés público y el interés de los pro
pietarios.
Y uno de los elementos fundamenta

les para alcanzar este equilibrio es la
garantía de que la expropiación sólo
puede llevarse a cabo mediante in
demnización.

En ese sentido, es muy claro el con
cepto de expropiación.
El decreto por el que se declara

área natural protegida Felipe Carrillo
Puerto, con la categoría de área de
protección de flora y fauna, la superfi
cie de 53,2270702.37 hectáreas, ubi
cada en los municipios de Solidaridad,
Cozumel y Tulum, estado de Quintana
Roo, en el que se incluyen los terrenos
de Vulcan Materials, sólo menciona en
el cuarto transitorio, eventuales eroga
ciones que pudieran generarse.

SacTun reclama mil 500 millones de

dólares, más lo que se acumule.
La empresa interpuso en el 2018

un arbitraje en el marco del Tlcan,
en el Centro Internacional de Arreglo
de Diferencias Relativas a Inversiones

(CIADI).
Desde entonces se ha litigado en

tribunales internacionales y espera una
resolución definitiva para el segundo
semestre de este 2024.

La duda es cuál será la respuesta del
gobierno de México, en caso de que
el laudo del arbitraje llegue a favorecer
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a Vulcan,.
En los últimos días se registró el caso

de Odyssey Marine Exploration, en el
que el gobierno mexicano se niega
a aceptar la decisión de un tribunal
internacional que lo obliga a pagar los

daños valuados en más de 30 millones
de dólares.

El de Vulcan se convierte en un tema

que complicará la intención del próxi
mo gobierno de generar confianza
entre los inversionistas. Veremos.
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Lo que necesita
una política
industrial exitosa
Una nueva inves ligación sobre la

importancia de los derrames transfronterizos
de conocimiento y tecnología sugiere que el
apoyo gubernamental por sí solo no puede
garantizar el éxito en una indus tria. Por eso
las políticas industriales de semiconductores
de Taiwán y Corea del Sur tuvieron éxito,
C' f

mientras que las de China no.

EW HAVEN. Contraria
mente a las expectativas, laN planta de semiconductores
dé Taiwán Semiconductor

Manufacturing Company
|TSMC) en Arizona esté en Camino: de cum
plircon sUS objetivas dé producción para
2025. Este anuncio plantea un desafío a
los numerosos observadores que predijeron
que el esfuerzo por traer la fabricación de
chips dé vuelta a los Estados Unidos fraca
saría. ¿Qug salió bien estavez?

El escepticismoen torno a la planta de
Árizona surgió de la creencia de que la
fbfcii'Xj laüjóbdbf¡ "ianattB
medida del aprendizaje prácticoy las epqr
norrias deescala dinámicas, que otorgan
a las émpresqs establecidas una importan
té ventaja de Costos:, Así es ¦¡¡¡¡¡i TSMC
mantiene Su posición dominante én él mer

cado, especialmente Sn tecnologías de
vanguardia, produciendo
alrededor del 92% de" los
chips lógicos más avanza
dos del mundo en su planta
deTaiwán.
Fuá esta alta Epncén

tración la qu» motivó los
llamados a diversificar la

producción con el fin de
garantizar la resitencia de:
la cadena de suministro, fe
ro el mismo imperativo de
aprender haciendo es un
obstáculo para los nueve®
participantes, loqueponé
éri duda proyectos como él
dé Arizona. Además,, con
el aumento del sentimiento

antiinmigratorio, Jas preo
cupaciones sobre la capa
cidad de Estados Unidos
para atraer mano dé obra

calificada se sumaron a!
pesimismo..
Sinembargo, las predic

ciones, sombrías resultaron
ser exageradas. Si bien el
aprendizajeesetucial en la fabricaciones
chips, la capacidad délos nuevos partici
pantes para competir con los incumberrtes
depende más dé la naturaleza del apren
dizaje, En uña nUeva investigación, mis
colegas y yo descubrimos qué en semicon
ductores, el aprendizaje práctico no:es tan
:®pBtífico delln nodo tecnológico como
dé una empresa. Por lo tanto, la ventaja de
TSMC no está necesariamente en producir

si noen transferí r sucDnocimiento y experien
cia! b IsaidLcgías, c®Jgnif[ccj:
que .su éxito bien podría replicarse en otros
lugares, .siempre que las nuevas plantas
puedan aprovechar la experiencia de la
matriz taiwanesa, en lugar de comenzar
desde cero.
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Otro factor importante» es la transmisión
transfronteriza deconog miento:, La misma
investigación enóíjehtra ¡mportant<f!efectos
indirectos en la transmisión de aprendizaje
a través dé las fronteras. Aunque los meca
nismos exactos no estén claros,, es probable
que las transferenciasdé tecnología extran
jera incluidas las que se :réalizan a través1
déla Inversión Extranjera Directa y la contra

tación transfronteriza de profesionales cuali
fifradbr it{h upi pcf^l isB^tCllPK
Ademas, dado que la cadena detumi

nistro de semieonductófés esté estructurada

según el modelo de "fundición sin fábrica"
¡según si cual las empresas dé diseño de
chips subcontratan la fabricación de chips),
también facilita la transferencia de conoci
mientos entre países. El diseño y la fabrica
ción de chips implican una estrecha colabo
ración entrexompradores y fabricantes de
todo el mundo, y los compradores suelen ser
actores importantes en la difusión deíconaci"
mientos prácticos.

Mnih :ií|®5 fansferencias trans
fronterízas dgconocimientos sugieren qugel
apoyo gubernarnental por sí solo no puede
garantizare! éxito dé Una industria. Taiwán
¦y Corea del Sur debén ¡fu do;ftiinió> en la
fabricación dé chips no Sólo a importantes
subsidios gubernamentales, sino también al
acceso a tecnologías ayánzadaseStranje
ras. En cambio, China, a pesar dél fuerte
apoyo gubernamental, aún no ha llegado
a las fronteras dé la tecnología de semicon
ductores, la'experiencia dé China demues
tra qü% si bien'el apoyo gubernamental
posfasef' ItaBncissEj el acceso a la tecno
logía ¡fgsiHaj.ef'Besamela L. bs#ffcuRUM
deChina;Btl comparación con laséxitos
de Taiwán^ ofrecen valiosas lecciones para
los sectores Tecnológicamente innovadores.
De hecho, un patrón similar seobserya

en la política industrial china, mucho más
exitosa, para el sector automotriz, donde
las empresas conjuntas entre empresas
nacionales y fabricantes extranjeros tecr
nológicamente'.más avanzadas resultaron
fundamentales. Al igual qUf en el OStóó de
jéis, semiconductores, la colaboración entre
empresas dedíferentés países se destaca
como, el principal impulsor de las mejoras

tectiológicas y de la calidad dé los prodíió
tos,

Esos efectos indirectos de aprendizaje
transfronterizos tienen tres grandes 'impli
caciones para la política actual. En primer
lugar, Estados Unidos tiene una gran posibi
lidad de alcanzar a Taiwán en la fabrica
ción de semiconductores, dada la estrecha
cooperación entre Jos dos países y la posi
ción líder de Estados Unidos en investiga
ción y diseño dexhips. En segundo lugar,
es probable que los esfuerzos por frenar
el progreso de China en semiconductores
tengan éxito, considerando que las resfrie
dones estadounidenses a lagexportaciones
han aislado efectivamente a China de la

tecnología avanzada extranjera.
Por último, otros paísés que buscan

conyirtirséen actores importantes en: la in
dustria de Smconductor^'[come la India)
dependen del liderazgo tecnológico mía

dounidense, No importa
cuánto apoyo financiero
brinden estos paíseSj es
poco probable que tengan
éxito sin bI respaldo tec
nológico estadounidense.
Una política industrial que
podría funcionar para Esta

dos Unidos, el líder tecno
lógico, no necesariamente
funcionará para otros,

La conclusión clave es

que Estados Unidos sigue
estando al mando. Con
sy liderazgo tecnojógico
y su escala, está en Con
diciones de cumplir sus
objetivasde política de se
miconductores: fortalecer la
resíliéncia de la cadena dé
suministro y debilitar la po
sición deChina. Aun así,

liay que preguntarse: si es
tos objetos valen la pena.
Si bien diversificar la

cadena de suministro
más allá de una única

ubicación geopolíticamente sensible tiene
sentido, no es Npestá claro por quéla fa
bricación de chips debe volver a Estados
Unidos, en lugar de ótrqs países aliados
que pueden producir a un: cóSt© menor.
Además, la nSoESidad de frenar el progreso
de China en la fabricación dé.chips sigue
siendo discutí ble, excepto én casosespe
cífrevi ?íl lusqwsí»»! iaAsdaofís i©lifo
legítimas deseguridad nacional.

Históricamente, Estados Unidos logróte!
liderazgo:tecnológico al mismo tiempo que
ayudaba a muchos otros países, Estados:
Unidos se mantuvoen la cima en activida
des, innovadoras como la investigación y
el diseño, pero la brecha entreél yel resto
del rn.undo.seredujo, Sinembargo,en los
últimos años la estrategia ha cambiado a
una en la que Estados Unidos se> mantiene
en la cima empujando a otros hacia abajo.
Sin gfnbargo, ÉjOmo sostuyó la vicepresi
denta Kamala Harris en:e| récietite debate
presidencial: "El verdadero líder realmente
entiende qué la fuerza noteStáen golpear
a la gente, sinoen ayudarla a ascender".
Esto seaplica no sólo a las personas, sino
a bs países.

ExecoiDrnsía ¡efe
del Grupo del
Banco Mundialy
edil® SH
¡efede American
Economic Review

SS profesor de
Ecoriamtsi en: la
UffiSSfsidad de
Yalet.
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En el balance,
son los números
Por supuesto que las mañaneras

tienen sus efectos. Hasta las

mentes más pensantes pueden
realmente creer que hay buenos
resultados en el gobierno que se

va y repiten las mismas líneas propagan
dísticas que se divulgan desde Palacio
Nacional.

Para eso se creó ese ejercicio propa
gandístico, para dominar la retórica, para
sentar la agenda de la discusión nacional
y para que todos, creyentes, malquerien
tes y el círculo rojo, se subieran ai tren de
las palabras presidenciales.
Hay programas en los medios, páginas

enteras, de los más feroces críticos que le
hacen, hacemos, el favor al régimen de
montarse en la línea discursiva dictada en

la mañana y no se salen del guión.
Y ni qué decir de los personajes afines

que con sus palabras zalameras realmen
te nos hacen el favor de que podamos
entender cómo funciona la propaganda
de Estado ante su torpeza para adular al
poder y así acaban por mostrar el truco
de su líder.

Pero, al final, quedan los números, las
evidencias estadísticas que dejan ver la
calidad del desastre del sexenio de An

drés Manuel López Obrador.
"Nadie se ha reunido tan temprano

para atender la inseguridad", "Se atien
den las causas de la violencia", "abrazos
no balazos": 200,000 homicidios dolosos

en este sexenio, más que en cualquier
otro y que, además, fue más corto que
los anteriores.

"La salud mejor que en Dinamarca": En
el 2018 se ofrecieron casi 100 millones de

consultas a personas sin seguridad social,
en el 2022, 50 millones. Tan solo este año
el recorte presupuestal al Sector Salud fue
de 20,000 millones de pesos.

"México está muy bien en materia eco
nómica": El crecimiento promedio anual
en este sexenio fue de 0.9%, cuando, por
ejemplo, en el sexenio de Ernesto Zedillo,
a quien traen tan de moda, fue de 3.ó
por ciento.
Ha sido, de hecho, el peor sexenio en

materia de expansión del Producto Interno
Bruto desde los ochenta.

"La 4T rescató a Pemex de la privatiza
ción y fortaleció la autosuficiencia ener
gética": La producción de petróleo crudo
cayó, otra vez, hasta un millón 570,000
barriles diarios, su nivel más bajo desde
1979. Pemex, la empresa petrolera más
endeudada del mundo.

Cada mañana hay muchas estadísti
cas con las que juega el régimen para
presumir los resultados del "mejor Presi
dente de la historia". Muchos compran
esas historias y hablan de ios logros del
gobierno.
Pero la realidad es muy terca y más

allá de los datos estadísticos que todavía
puedan ser confiables en este país, es

cuestión de no mucho tiempo para que
se empiecen a sentirse los efectos de una
mala administración en la vida cotidiana.

La tabla de salvación para que la eco
nomía no termine hundida estará en re

componer la confianza, entre los agentes
económicos que han sostenido este país
a flote, en esta economía que se abrió
desde los gobiernos de Carlos Salinas,
Ernesto Zedillo y en adelante.
Si México fuera el oscuro mundo ce

rrado, centralizado y estatizado de los
populismos del siglo pasado, hoy el pano
rama sería otro. Pero no, México resistió
seis años de lopezobradorismo porque el
régimen anterior permitió crear una red
de protección que aguantó un sexenio de
populismo.
La pregunta es ¿cuánto resiste esa con

fianza creada con tanto esfuerzo en los
sexenios anteriores?

México resistió seis años
de lopezobradorismo por
que el régimen anterior perrni
fió crear una red de protección
que aguantó un sexenio de
populismo.
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La competitividad
europea en un
mundo convulso
• Las fallas en el régimen de sanciones
de Occidente contra Rusia, junto con el
fracaso de Europa a la hora de reformar
su marco energético, han socavado la
seguridad y la competitividad europeas.
Como argumentó recientemente el
expresidente del Banco Central Europeo,
Mario Draghi, se necesita urgentemen te
un replanteamiento fundamental de las
políticas y prioridades de Europa.

MADRID. Al regreso de las
vacaciones de verano,,
los líderes dé la Unión
Europea se enfrentan
a una agenda común

cargada. Entre las tareas prioritarias desta
KfflH: ffBjcffatiet r^pjsfafflcrflidtos cufe
nos circundan y reforzar1 sucompetitividad
económica.

Bis*te.décpriHs, I® UE hanrtfi jcb^®
la irfl»i::¡c3«£BÉf'if®^ric;iCarfti:tt,[toaá
haré power. tero en tiempos de exacerba
das; tensiones geopolíticas, el soft power
no pifie, FlilíféS M #/i<ÉfíÉ¡a. Sí ¡j
contracción de la base industrial europea y
el desorden de las cadenas de valor rtO SOn
Ü¡fp8¡'C4> 11 Ib «te
Jasiia dd» tajase relie/i ,ttar
Esté, conflicto no sólo ha derribado ¡el

convencimiento dé.que las. guerras a gran

escala en Europa eran cosa del pasado,
sino qué: ha demostrado que los vínculos y
argumenfoseconómicos tienen un alcance
limitado en el comportamiento de los paí
ses. La economía rusa creció un 5,4% en
el primer trimestre decste: año y un 4% en
el segundo muy por encima del promedio
mundial, pese: a enfrentar uno de los regí
menes de: sanciones más expansivos de la
historia.
Una razón fundamental deesta resilien

cgci fflá #f¡ít§ei<l tíiltei átAiÉi l<3f n
eiotieiy adquirir bienes formalmeftíé veda
dos, incluidos equipos de defensa y de alta
tecnología. Más de la mitad del equipa
miento militar qUSobtuvo Rusia entré febrero
y agosto de 2022 contenía componentes
fabricados: én Europa o: Estados Unidos, Y
la mayoría de los semiconductores expor
tados desdeChina y Hong Kong a Rusia

comercio que se ha decuplicado desde
que comenzó la guerra tienen origen es
tadounidense.
Y el beneficio no va a las empresas

occidentales que producen esos bienes al
realizarse estecoroercio.a través decompler
¡as redesque involucran a terceros países.
Noes casualidad qu@ desde la invasión de>
2022, Armenia, Azerbaiyán, Georgia,Tur
quía y varios países de Asia cfntral hayan
aumSntado espectacularmente SU, C0me:rcio>
con Rusia y con Europa. La industria téena»
lógica dé Kazajistán es' relativamente pér
quena, pero sus: exportaciones a Rusia; se
dispararon de 40 millones de dólares en
2021 a 298 millonesien 2023.

La capacidad de Rusia para evitar las
sanciones Ja menudo con alto costo para
las empresas occidentales) ha provocado
oleadas suiMiveis de reqéOian&Sde las au
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toridades europeas» teto a pesar de las ca
torce rondas de sanciones introducidasen

dos años y medio, IsS líderes europeos rt©
ton luqi i¿b &ci,Borw fcfi i®! BtíiMf
Ció: con Rusia es demasiado lucrativo para
qUé los países intermediarios dejen pasar

la oportunidad. La UE cuenta con medidas
para salir al pases en términos decoopera
ción (por ejemplo, paquetes deayuda ) o d#>
retorsión (sanciones Secundarias),, sin perjuf®"
elcde quiíestas últimas tienen dinámicas
propias que podrían resultar perjudiciales
para los intereses economices))/securitarios
europeos.

Los intermediarios también protagonizan
al flujo sBsirs33n:dasf€riiaiti:a&^ias#£):
aunque la UE ha buscado reducir la de

pendencia energética de Rusia, con
frecuencia termina importando [a

través ele terceros países1 como
la India) combustible ruso re
fíriHafe? c pleitos inflafc, ra
cluso muchos países de la UE

fádovía dependen de la importa
ción directa de energía rusa. En
la actualidad, Austria recibe na

da menos queel 98% del
gas natural queconsume

de la empresa estatal rusa Gazprom, y su
dependencia ha crecido desdeel.inicio de
la guerra en Ucrania. Además, entre 2021
y 2023, la importación de gas natural
cuado tusó Con destino a la UE ha crecido
un 35*,7%, ©levando la factura energética
(por el mayor costo del GNL), lo qué. au
menta la tensión interna.

La incapacidad de la UE para actualizar
su fragmentado y reactivo sistema energé
tico le ha impedido equilibrar las conside
raciones geopolíticas con las realidades
económicas. Esto no sólo ha erosionado su
soft power in.ritiicjp ws*#dibili'j0ij iifcf
nacional y su competitividad económica,
sino también su capacidad para invertir en
el fortalecimiento de su hard power.

Esta situación obliga a reconsiderar
desde la raíz las prioridades y políticas de
Europa, señala Mario Draghi, expresidente
del Banco Central Europeo yeK primer mi
nistro de Italia, señala en Un nUeyo informe,:
Sugiére, por ejémplo, que la UE debería

abandonar la política de impedir fusiones
deempresas en defensa dé la compétencia
*™flna práctica que muchas VéceS ha impe
dido a las empresas europeas alcanzar un
tamaño que les permita competiren el nivel
globahe introducir un nuevo régimen de
supervisión ex post facto.

En un sentido: más amplio, Draghi sostíe
ne que es,urgente que la UE fortalezca la
base i'fmifrialn simplifiip® elraetc® r^p*
latorio y aumenté Ja inversión, en defensa
e innovación. Sin, reformas en este: sentido
bien diseñadase implementadas en forma
rápida—la UE corre; riesgo de quedar aún
más lezagada y no puede permitírselo. Y
los riesgos titán mayores si Donald TfUmp
regresa para Un segundó mandato en la
Casa Blanca, algo qué prévísíbfementé
Convertiría a Estados Unidos en un socio
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VIVIR CUESTA

Primera lección de economía: vi

vir cuesta. Mantener y mejorar la
vida cuesta. Porque no se trata sola
mente de mantener la vida (sobrevi
vir con un mínimo de bienestar), sino
de mejorarla (aumentar el bienestar).
Vivir cuesta porque la gran mayoría de los satisfacto
res deben producirse (a excepción, por ejemplo, del
aire que respiramos, o de la luz del sol que nos alum
bra, o del viento que mueve las aspas de los molinos),
y producirlos cuesta. Segunda lección de economía:
producir cuesta. Es más, dado que producir cuesta es
que vivir cuesta.

Dado que producir cuesta, y dado que las necesida
des son recurrentes (pueden satisfacerse totalmente
pero no definitivamente: después de una buena comi
lona quedamos totalmente satisfechos, pero no defini
tivamente, ya que tarde o temprano nos vuelve a dar
hambre), es que debe mantenerse la producción a lo
largo del tiempo (para reponer lo que ya consumimos),
para lo cual debe recuperarse el costo de producción,
para lo cual debe cobrarse un precio, que debe pagar ín
tegramente (sin subsidio de ningún tipo), el consumidor
(no el gobierno utilizando para ello los impuestos).

Inclusive en los casos en los que no hay que producir
el satisfactor vivir cuesta. La necesidad más apremiante
que tenemos los seres humanos es respirar (podemos
sobrevivir más tiempo sin beber, la segunda necesidad
más apremiante, y sin comer, la tercera, que sin respirar),
el satisfactor es el aire, en concreto el oxígeno que está
en el aire, mismo que no hay que producir por lo que no

hay costo de producción, por lo que no hay que pagar
un precio. El aire es un don de la naturaleza, que alcanza
para todos, en las cantidades que cada uno necesita, y
gratis. No es el producto del trabajo humano, productos
que no alcanzan para todos, menos en las cantidades
que cada uno quisiera, y mucho menos gratis. Sin em
bargo, respirar supone, aunque mínimo, un trabajo de
nuestra parte: inhalar y exhalar, trabajo que realizamos
inconscientemente, pero que realizamos. Vivir, aunque
no se tengan que producir los satisfactores, dado que
disponer de ellos supone siempre algún trabajo, cuesta.

Si vivir cuesta alguien debe cubrir el costo, lo cual se
hace pagando un precio, que no puede ser cualquiera,
sino el que alcance, por lo menos, para cubrir el costo
de producción, garantizándose así que la producción de
ese bien o servicios se mantenga a lo largo del tiempo.
Garantizándose,por lo menos, que se repongan los sa
tisfactores que ya se consumieron y, por lo más, que se
produzcan más en cantidad, calidad y variedad, porque
no se trata solamente de mantener la vida (sobrevivir
con un mínimo de bienestar), sino de mejorarla (elevar
el bienestar), para lo cual se requiere disponer de más,
mejores y más variados bienes y servicios, la mayoría
de los cuales deben producirse, para lo cual previamen
te deben inventarse, invención de nuevos satisfactores
que es la esencia de la empresarialidad, actividad de
los empresarios que se valora menos de lo se debería
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/
arturodammamal/empresarios12593718), como se
valora más de lo que se debería la de los políticos (la ma
yoría cree que el problema es este político, malo, y que
si se sustituye por aquel, bueno, se acaba el problema,
cuando el problema es el político, sea este o aquel).

Vivir cuesta.

arturodamm57@gmaU.com / @ArturoDammArnal
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El Sitio 300 que ya estaba boqueando, clavado en un concurso
mercantil por un adeudo de 60 millones de pesos con el Ae

ropuerto Internacional de la Ciudad de México que la agrupación
de taxistas generó tramposamente contra sus propios agremiados.
Hace 9 meses la agrupación que representa José Pedro Ortiz Sosa
estaba a puertas de que un juez de lo mercantil le ordenara ven
der activos y liquidar pasivos, en lalona pues..., pero fue resucitado
innecesariamente con la guerra contra los vehículos de renta por
aplicación que inició el 13 de septiembre pasado.

La bronca de ese enfrentamiento y que se repli
cará en otras pandillas, perdón, agrupaciones de
taxis con placas federales que asaltan perdón
que cobra servicio de transportación en otros
aeropuertos le caerá directamente al próximo
secretario de Transportes, Jesús Esteva, y al sub
secretario de Transportes, Andrés Lajous.

Dice el refrán "que no hay que hacer cosas
buenas que parezcan malas", y que hay que dar
tiempo al tiempo. La consulta pública para refor
mar el Reglamento de Autotransporte Federal,
propuesta por el propio Andrés Manuel López
Obrador, buscó dar espacio legal a la operación
de Uber, DiDi y otros taxis de aplicación un buen
propósito para ac tualizar la regulación con el in
evitable avance tecnológico y las exigencias de
libertad de comercio de las personas.

Sin embargo, la propuesta de reformas, no es
peró a que se culminara la desaparición del Sitio
300, la única de las 11 agrupaciones de taxis que
no reconoció una millonaria deuda con el AICM

que encabeza el contraalmirante José Ramón Ri
vera Parga.

El director de Sitio 300, Sergio Arturo An
drade, ha sido señalado por sus agremiados de
cobrar cuotas de renta para el AICM, pero que
no las pagó, generando fraudulentamente la
deuda de 60 milloncitos. Pero al no culminar la

desaparición mercantil del Sitio 300 para sanear
el servicio de transportación terrestre, aparecie
ron personajes truculentos para "defender" a los
propietarios de taxis federales y armar una trama
con organizaciones de otras terminales a fin de
"defender su territorio".

Es el caso de Oscar Ernie Orozco Perea, quien
fuera subdirector de Transportación terrestre

del AICM hasta principios de agosto de 2022,
despedido ipsofacto al quedar revelada su red
de corruptelas y cochupos, pero que sin esperar
siquiera pasara el tiempo de ley del servicio pú
blico para desempeñar trabajo relacionado con
su anterior desempeño como funcionario, se
apersonó como representante del Sitio 300.

Con aire nuevo, juntándose en otras termina
les aéreas, esas pandillas, perdón, agrupaciones
se aprestan a robar, perdón, restarle atribuciones
al próximo Gobierno federal. A ver qué pasa.

May y los Chicos de Comalcalco. A unos días
de que Javier May se entronice como gobernador
de Tabasco, diversos trabajos periodísticos han
expuesto la red de negocios con "amigos" que
realizó durante su paso al frente del Fonatur, asig
nando de manera directa y/o simuladas a empre
stas casi inexistentes de su natal Comalcalco por
más de 250 millones de pesos. La investigación
realizada en colaboración entre Connectas, FDP
y Aristegui Noticias que se puede consultar en la
liga de Internet "Así benefició Javier May a políti
cos y empresarios tabasqueños (connectas.org)"
detalla los contratos del "capitalismo de cuates"
en los Centros Integralmente Planeados (CIPs) y
en las inmediaciones del Tren Maya.

Por ejemplo, se exponen los contratos de César
Velázquez Ruiz, socio de la compañía Construc
ciones y Edificaciones del Sureste, alojada en un
tendajón pero que recibió trabajos en Cancún y
en Tulum. Así mismo, se muestra el caso de otro
"socio", Francisco Javier Díaz Domínguez quien
también obtuvo sus contratitos por 5.1 millones de
pesos por montos superiores a lo establecido por
la Ley Federal de Obra y Servicios Relacionados.

Vaya, desde la Maderería y Ferretería Vel

her, propiedad de Marco Vinicio Velázquez y de
Saturnino Díaz, pasando por Esdras Taracena
Gómez (que ya que ganó contratos por más de
35 millones en rehabilitación de ciclopistas hasta
tratamiento de plantas de aguas residuales) y lle
gando a Manuel Graniel Zenteno, quien es her
mano de la diputada Margarita Graniel Zenteno...
cuyo contratos por 12.5 millones de pesos para
hacer casas en Campeche, Yucatán y Quintana
Roo, le permite compartir fortuna, domicilio y
amor con la Constructora y Comercializadora
Ocasa de Anette Capitaine Murillo.

Así que ahora en adelante, ¡pura gozadera pre
supuesta! en Tabasco!

Torreón, presupuesto seguro en seguridad.
Torreón, Coahuila, es caso de éxito en materia de
seguridad: casi el 70 por ciento de su población se
dice más tranquila. ¿La razón? Casi 18% del presu
puesto municipal anual se destinó a una robusta
estrategia que incluye capacitación, exámenes de
control y confianza, sistema de videovigilancia
de primer nivel y arcos de seguridad. El alcalde
Alberto Román Cepeda mantiene con el Grupo de
Reacción Torreón una coordinación y seguimien
to puntual con el resto de instancias estatales y
federales. ¡Que así fueran todos los municipios!

Santiago Nieto al IMPI. Pues que ya se le vio al
que fuera el temible jefe de la UIF de principios
de este sexenio, Santiago Nieto, pasar revista a los
funcionarios del estratégico Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial.

Será, al parecer, sucesor de José Sánchez,
quien efectuó un trabajo memorable para la
creación de marcas colectivas y de identifica
ción geográfica.
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No queda duda que, como era previsto, septiembre ha sido el mes de
fuertes definiciones con fuerte turbulencia e incertidumbre financie

ra. Con hechos como la confirmación de la mayoría calificada en la Cámara
de Diputados, la aprobación de la reforma judicial, así como la expectativa
de aprobación de al menos otra reforma constitucional en lo que resta del
mes, y en el plano externo, la sorpresiva baja de medio punto porcentual
en la tasa de interés por parte de la Fed, han sido factores que han modifi
cado las expectativas económicas para éste y el próximo año.

Con especial énfasis hemos visto como los pronósti
cos de crecimiento han venido deteriorándose pro
gresivamente. De acuerdo con el consenso de ana
listas en la Encuesta de Citibanamex, la estimación
del PIB para este año ha pasado de 2.3% en el primer
trimestre a sólo 1.5% en esta semana y para el año
que viene el ajuste es similar, ahora sólo se estima
un incremento de 1.3%.

Destaco varios elementos de estas expectativas.
En primer lugar, las estimaciones para ambos años
apuntan a un raquítico crecimiento que contrasta
con el avance económico de los últimos dos años

superior al 3.0%. En segundo lugar, el fuerte ajus
te a la baja en el pronóstico para este año obedece

principalmente a un factor externo; es decir, a la
desaceleración de las exportaciones manufacture
ras que responde al menor dinamismo del mercado
de Estados Unidos. Aunque también cabe notar que
el consumo y la inversión se han desacelerado, pero
en menor medida.

Un tercer elemento se refiere a la fuerte incer

tidumbre que se registra al interior de la encuesta
para el pronóstico del PIB de 2025. En la encuesta
referida hay una gran dispersión de los pronósticos
de los analistas con valores máximo y mínimo que
están en un rango de 2.1% y 0.5% (con una desvia
ción estándar también significativa de 0.4 puntos
porcentuales). Ello desde mi punto de vista refleja

las dudas en torno al posible impacto que tendrá
sobre las decisiones de inversión la aprobación de
la reforma judicial y la posible desaceleración de la
economía de Estados Unidos.

Un cuarto punto que quizá sea el menos nega
tivo se refiere al hecho de que tanto en el consenso
como en las estimaciones de todos los analistas no

se vislumbra una visión catastrófica que señale una
crisis económica que implique una caída de la pro
ducción nacional. Si bien éste último escenario no

puede descartarse, lo que las expectativas apuntan
es que su probabilidad es a la fecha muy baja.

Es claro que hay factores que frenarán la econo
mía en el próximo año, como el anticipado ajuste
en el gasto público para corregir el importante des
equilibrio de este año (un déficit cercano al 6.0%
del PIB), y la evidencia empírica que señala una
pérdida de crecimiento a la entrada de cada nueva
administración (por motivos de adaptación y re
ajuste de las políticas públicas), pero también un
elemento fundamental será la propuesta del pro
grama económico de la nueva administración cuya
viabilidad y esfuerzo por garantizar la estabilidad
macroeconómica serán fundamentales para lograr
confianza y certidumbre. Ello podría inclinar la ba
lanza hacia un escenario menos negativo. Veremos
que tanto lo logra.
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España, el rey y la garantía de continuidad

La mejor forma de callad e la boca a los
que ingenuamente esperaban una
nueva oportunidad para México,
con un gobierno que fuera algo más

que un puente entre los López llegó con una
comunicación oficial del Reino de España.
El equipo de transición de Claudia

Sheinbaum, encabezado por Juan Ramón
de la Fuente, cometió el grave error diplomá
tico de no invitar al jefe de Estado deEspaña,
al Rey Felipe VI.
Con gran torpeza invitan m solo al líder de

la mayoría parlamentaria, que en España se
desempeña como Presidente del gobierno, al
socialista Pedro Sánchez,
Una torpeza de ese nivel era totalmente

comprensible bajo el mandato de Andrés
Manuel López Obrador, quien claramente
privilegia sus dogmas sobre las evidencias,
quien sabemos que tiene una pobre forma
ción académica y quien demostró ser alta
mente influenciabte por su primer círculo.
Pero una doctora en riendas, quien se su

pone que debe hacer de las evidencias y el
pensamiento crítico la base de su actuación,
es incomprensible.
Y qué decir de un Juan Ramón de la Fuen

te, quien, con este hecho, ha mostrado sus
verdaderos colores que tiran su imagen de un
hombre que se suponía gozaba de un pensa
miento universal.
Lo que es comprensible en una persona

como López Obrador, es inaceptable en una
científica como Sheinbaum Pardo. Sin em
bargo, hay que abrirlos ojos, así es y así será.
Y para que no quedaran dudas, para que

no hubiera la posibilidad de interpretar que
solo se trató del último coletazo del autócra
ta, la carta de la presidenta electa no deja
espacio para las dudas.
Claudia Sheinbaum no invitó al rey de

España porque no respondió a la carta que
López Obrador envió al monarca, y de paso
al Papa Francisco, para que se disculparan
por la conquista,
Esa carta es del 2019 y desde entonces

parecía un planteamiento absurdo, lleno de
rencores mal intencionados y claramente
mal informados. Aquella carta siempre fue
unexceso, un documento insultante, noapto
de la pluma de un jefe de Estado que pudiera
presumir de entereza mental.
S in embargo, eso que pareda que habría de

quedar atrás en tan solo 5 días, la futura man
datario lo arrastra, lo hace suyo, lo magnifica

aniveles de una terrible pifia diplomática,
que yale diola vuelta al mundo, y de paso deja
verque los rencores se arrastran y se heredan.
Lo único que logró el fuluro gobierno del

"segundo piso de la transformación" fue la
unanimidad entre los partidos políticos con
trarios en el parlamento español, que conde
naron al unísono esta disonancia cogniüva
del gobierno entrante.
Ese va a ser el camino en todo, ya no hay

duda. Quedó claro que hasta en las peores
decisiones de López Obrador habrá conti
nuidad ciega.
No se trata de un error diplomático por

inexperiencia,es una acdóndeliberada.Or
denada por el régimen, asumida con pleno
acato por el gobierno entrante que, más allá
de enredar la relación con España, con la
Unión Europea, deja claro quién sostiene el
bastón de mando.
¡Vaya ingenuidad en pensar que habría

alguna oportunidad para México!
No, los que creíamos que una doctora en

ciencias tendría una mayor capacidad ana
lítica que un porro populista para entender
loque implica causaefecto, foimos simple
mente estúpidos.
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REGULAR RESULTADOS,
NO PROCESOS: EL FUTURO
DE LA IA

Lo Inteligencia Artificial ya está redeflniendo cómo
vivimos, trabajamos y nos relacionamos

n el debate global sobre
cómo regularla Inteligencia

E Artificial (lA), surge una pre
gunta: ¿debemos centrar
nos en regular la tecnología
o deberíamos enfocarnos

en los resultados? En un

entorno donde la IA es cada vez más ubicua, la
respuesta a esta pregunta definirá el impacto
de la tecnología en nuestras sociedades.

La IA es una tecnología de propósito gene
ral. Al igual que la electricidad, que transfor
mó industrias desde la manufactura hasta el

transporte y las comunicaciones, la IA tiene
aplicaciones que abarcan múltiples sectores:
desde la salud hasta las finanzas, la educa
ción o el entretenimiento. Lo que distingue
a estas aplicaciones no es la tecnología en

sí, sino los resultados que generan. En lugar
de regular cómo se desarrolla en cada paso,
deberíamos centrarnos en los

resultados peligrosos.
Como bien dice Yuval Noah

Harari, el verdadero desafío no
está en la tecnología, sino en
cómo elegimos usarla. En su
obra 21 lecciones para el siglo
XXI, Harari subraya que el mayor
peligro es que perdamos de vista
la importancia de gestionar los
resultados de tecnologías como la IA.

MustafaSuleyman, en su Iibro The Coming
Wave, advierte sobre la importancia de ser
realistas sobre los riesgos que vienen con la
IA. Suleyman aboga por regulaciones que se
centren en los riesgos específicos.

La IA es una

tecnología
de propósito
general
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Y tiene razón: no podemos quedarnos es
tancados en el pasado, regulando de manera
tradicional. Necesitamos innovaren la manera

en la que hacemos leyes y política pública.
Para lograr ese equilibrio entre innovación

y seguridad, es fundamental que adoptemos
mecanismos como el sanclbox regulatorio.

Este enfoque nos permite experimentar
con la IA en entornos controlados, permitiendo
la innovación sin los riesgos inmediatos que
podría conllevar si llegara directamente al
mercado sin supervisión. Es decir, regulamos
proactivamente, pero sin frenar el desarrollo.

El sanclbox regulatorio nos da la oportuni
dad c!e anticipar resultados peligrosos y crear
soluciones antes c!e afectar a la sociedad.

Además, permite a gobiernos, empresasy
academia colaboraren tiempo real para ajustar
normativas de manera eficiente. Es un enfoque
flexible y, sobre todo, más responsable.

La IA está redefiniendo cómo vivimos, tra
bajamos y nos relacionamos.
Los gobiernos tienen el reto y
oportunidad ele no sólo regular la
IA, sino hacerlo de manera holís
tica. Al centrar la atención en los

resultados,y no en los procesos,
podemos proteger a nuestras
sociedades sin frenar las opor
tunidades de la tecnología.

Si queremos aprovecharesta
ola de innovación, debemos adelantarnos,
crear marcos flexibles y garantizar que la IA
trabaje a favor de la humanidad, no en su contra.
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SHEINBAUM DEBE PROPONER
MANAGA A TRUMP

a campana por la presidencia en Estados
Unidos ha entrado en la fase de mayor
riesgo para México. Es el momento en el que
nuestro país se convierte en actor central
dentro de la escena de villanos definiti

vos para decidir el voto de los ciudadanos
vacilantes. Las razones son muchas: la

coladera migratoria; el tráfico de fentanilo; los desencuen
tros en materia energética^, ahora, el robo ele empleos de la
industria automotriz. Es una realidad: en la escala de riesgos
estadounidenses primero está China y después México.

La nueva propuesta de Donald Trump para imponer un
arancel de lüü por ciento a los autos fabricados en México
en tanto las empresas que los quieren exportar no instalen
fábricas en EUA es la más clara muestra de que entramos
a terreno desconocido si gana las elecciones. Durante las
últimas 48 horas muchos expertos han tratado ele dilucidar
cómo aplicaría la regla: que si las empresas que ya tienen
fábricas en EUA deberían poner otras (como las alemanas
Volkswagen o BMW); que si esto aplicará únicamente para
las empresas chinas; que si esto reabre de facto el TMEC a

una renegociación, etc.
Lo cierto es que nadie sabe lo que

Trump haría contra México si gana laNadie sabe
elección. Su espectro de amenazas selo que Trump
inscribe en un continuo donde su paísharía contra
debe salir triunfante sí o sí, y en eseMéxico si gana
juego de suma cero es que Claudiala elección
Sheinbaum deberá negociar.

  Por eso resulta indispensable que
la Presidenta y Marcelo Ebrard va

yan manufacturando lo que podría llamarse Make North
America Creat Again (o MANAGA, para decirlo en términos
trumpistas}. México puede proponer un acuerdo a Trump
en el que se garantice que nunca existirán más plantas en
México cíe las que están instaladas en EUA de cierta empresa,
a cambio de que el Trataclo se extienda, por ejemplo, a trein ta
años. Entonces estaríamos hablando.

Si México hace mutis durante las siguientes seis semanas
es altamente probable que las diatribas de Trump o Harris,
diseñadas para el electorado indeciso, se traduzcan en pa
lancas ele negociación contra nuestra más potente columna
económica: las exportaciones. No tener propuestas no es
una opción.

Sheinbaum debe hacer un guiño contundente elide octubre
respecto del nuevo acuerdo que quiere con EUA, sin importar
quien gane allá la elección, y para beneficio de toda Norte
américa. No tiene alternativa. Callar resultaría muy costoso.

ASSA ABLOY

Assa Abloy, la empresa sueca especializada en sistemas de
ingreso (puertas, cortinas enrollables, equipos ele andenes,
puertas ele emergencia...) mantiene fuerte ritmo ele crecimien
to en el país, particularmente en el sector automotor, con el
que materializa alianzas en los graneles complejos fabriles,
como los ele Forcl. La firma está encabezada aquí por Jorge
García. En 2Q23 inauguró un gran centro ele distribución en
León, Guanajuato,
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El titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula, se

sumó al exclusivo número de funcionarios con seis
años al Jrcnlc de una misma dependencia federal

I cierre de la presente administración, el
A secreta rio de Agricultura y Desarrollo Rural

[Sader], Víctor Villalobos Arámbula, se
sumó al exclusivo número de funcionarios

que cumplió seis años al frente de una
misma dependencia federal y el único que
enfrentó factores adversos internosy glo

bales que pusieron a prueba la capacidad productiva de México.
Funcionario discreto y conocedor del sector, logró que

el campo no se detuviera en la pandemia al garantizar la
producción de alimentos para toda la población e incluso
seguir ampliando las exportaciones. Villalobos, agrónomo
por la Universidad de Chapingo, cumplió además con la meta
de producir en este sexenio 300 millones de toneladas de
alimentos al año, lo que ocurrió en 2023.

Hablamos de un crecimiento continuo de la producción
agroalimentaria, que pasó de 286 millones de toneladas en

2018 a alrededor de 300 millones de toneladas el año pasado.
Entre los resultados más significativos de su gestión al

frente de la Sader destaca, sin duda, que en seis años no tu
vimos crisis alimentaria ni desabasto de productos básicos.

Villalobos, sin grandes estriden
cias, cumplió con el mandato del Pre
sidente de alcanzar la autosuficienciaVíctor Villalobos
de maíz blanco, además que abrió ellogró que el
mercado de EU al aguacate de Jalisco,

campo no se
y logro nuevos mercados como es eldetuviera en la
comercio agrícola con Medio Oriente,

pandemia y puede decir sin vanagloria "misión
cumplida".

LA RUTA DEL DINERO

A días que termine la actual administración, las aguas no
dejan de moverse en el sector energético. Ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró en su conferencia
mañanera que será el próximo gobierno el encargado de
investigar sobre los intereses de exfuncionarios ligados a
Emilio Lozoya cuando era mandamás en Pemex. Se trata de
Gustavo Hernández García, Luis Ramos Martínez Jorge
Antonio Escalera Alcocery Sergio Rosado Flores, quienes
por cierto siguen cerrando "tratos" a nombre de la subsidiaria
Pemex Exploración y Producción (PEP). "Corresponde al di
rector de Pemex que va a entrar (Víctor Rodríguez Padilla],
ya la Presidenta (Claudia Sheinbaum Pardo] revisar el caso,
seguramente lovana hacer",dijoel mandatario.Todoapunta
que el expediente será parte del saneamiento del gigante
petrolero que tendrá como responsable a la próxima secre
taria de Energía, Luz Elena González Escobar, pues en la
gestión de Lozoya a esa camarilla en PEP se le recuerda por
asignación de cuatro contratos por más de 21 mil millones
de pesos a Sea Dragón de México, involucrada en los Poro
clise Papers... En Palmar del Bravo, Puebla, se conmemoró
el aniversario por la recuperación de la planta de Cemento
Cruz Azul CYCNA de Oriente, en un evento donde estuvieron
trabajadores y cooperativistas de distintas regiones del país
quienes escucharon con atención a Víctor Manuel Velázquez,
presidente del Consejo de Administración de Cooperativa La
Cruz Azul, quien habló de notable expansión de la cementera.
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ECONOMISTA

Luis David Fernández

@DrLuhDavidFer

La erradicación de la pobreza
rural es primordial para el
gobierno de Claudia

Aunque la mayoría de la población total y de la pobla
ción pobre en América Latina y el Caribe se encuen
tra en los centros urbanos, en términos relativos la
pobreza sigue siendo un fenómeno rural en la región.

La incidencia de la pobreza y de la pobreza extre
ma es mucho mayor en las zonas rurales que en las urbanas. Sin
ir más allá, en 1997 más de la mitad de los hogares rurales vivía
en ia pobreza y cerca de un tercio en situación de pobreza extre
ma. Además, la difícil situación económica de la mayoría de los
países de la región en los últimos dos años seguramente ha dete
riorado esas cifras.
A los pobres de las zonas rurales de la región se les plantean

por lo menos tres problemas básicos como lo son la nutrición in
suficiente, la mala salud y los servicios educativos deficientes. Las
escasas oportunidades de empleo productivo en la agricultura y
en actividades no agrícolas y un bajo grado de organización para
promover efectivamente los intereses rurales.
El número y ia variedad de circunstancias que causan la po

breza rural, así como la heterogeneidad de condiciones en que se
presenta en los distintos países y regiones dificultan la búsqueda
de soluciones efectivas y eficientes para elevar el bienestar de la
población rural.
Este artículo tiene como objetivo destacar varias opciones de

acción para reducir la pobreza rural en la región.
Para este fin, se centra en tres tipos de posibilidades de acción

importantes y complementarias para generar o elevar los ingre
sos de los pobres de las zonas rurales: uno que se basa en el cre
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cimiento del sector agrícola; otro que apunta al uso sostenible y
la conservación de los recursos naturales, y el último basado en la
importancia creciente de las actividades económicas rurales que
se desarrollan fuera del predio agrícola.

Hay al menos otras dos posibilidades de reducción de la pobre
za rural, la tradicional migración a las zonas urbanas y la asisten
cia destinada a las personas que necesitan transferencias de ingre
sos y así superar el umbral de pobreza y la segunda es para tener
un mínimo acceso a las redes de seguridad social del Estado •

A (os pobres de las zonas rurales de la región se les plantean por lo
menos tres problemas básicos como to son la nutrición insuficiente, la
mala salud y los servicios educativos deficientes.
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El h lo negro de la comunicación vende

Justifican, argumentan o solo "di
cen" que la pandemia para los
medios de comunicación, como
para otras actividades humanas,
significó un parteaguas; estoy
segura de que el dinosaurio es
tuvo ahí todo el tiempo. Que los

dueños y hacedores de estos negocios sa
bían,sin inventar el hilo negro, que había
que cambiar e innovar, pues la mina ele
oro de la publicidad oficial ti obligada se
agotaría.

Hoy regresamos al comienzo. La co
municación como capacidad diferen
cia dora entre pensantes de satisfacer
necesidades físicas, biológicas, químicas
y mentales dé la gente. Ai gran espectro
que abarca la actividad; evolucionar o
morir, dirían. Las herramientas fie esta
disciplina siguen sien fio negocio en to
das sus formas y aunque hoy parezca solo
propiedad de influencers, és para quien
sabe qué necesita, qué quiere y a dónde
quiere llegar.

Da gusto que empresas como.Ate/»,a,
fie Víctor Paredes, esté tan consciente de

esa. evolución y propuesta urgente. Por
romper moldes y contra la ignorancia, de
jaron fie ofrecer relaciones públicas per se
para colocaren la mente de empresas que
tienen algo que decir en sus mercados y
para sus consumidores el ecosistema déla
com unieación que siempre ha estado ahí.

"Cuando despertó, el dinosaurio to
davía estaba allí", el brevísimo cuento de
Augusto Monterroso. ( na genialidad.

lluawei México lo entendió y ahora sé
suma como nuevo aliado estratégico ele
comunicación; los dos negocios y marcas
tienen como objetivo el (rabajo en conjun
to para ampliar el conocimiento de sus
soluciones tecnológicas entre periodis
tas, líderes de opinión y generadores de
contenido, entre otros stakeholders, con
consultoría creativa, a fin de contribuir a
la construcción fie un mundo conectado

y mejor.
"Con su experiencia, podremos co

municar fie manera más fresca, cercana
y efectiva, la forma en cómo Huavvei está
delineando el futuro fie la conectividad
y la transformación digital en el mundo",

Comentó Sandra Herrera, directora fie
Comunicación y Relaciones Públicas fie
lluawei'México.

REMANENTES
A partir de ayer, Openbank México, de
Santander, abrió en su sitio web la lista de
espera para que, quienes quieran acceder
antes que nadie a la. oferta fie este nuevo
banco, puedan tener un registro previo y
ser de los primeros en probar esta nueva
experiencia digital.

(l/H iihuiik es el banco 100% digital de
Santander y es un modelo probado con
éxito en cuatro países europeos: España,
Alemania, Pon ugal y Países Bajos. En oc
tubre próximo él banco se lanzará tam
bién en Estados Unidos y se tiene previsto
iniciar operaciones en México a finales
fie este año.

DELL SIN DISTRACCIONES
Hoy se realizará en México el Del! Techno
logies l'ortmi. La firma, dirigida por Juan
Lrailciseo Aguilar, espera alrededor fie mil
asistentes: a. su foro para, analizar y com
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partir innovación, alcances de la Inteligen
cia Artificial y la LVGen que hoy impulsan
la productividad en las empresas.

APUESTA POR EL FORO LISBOA
Esta semana, el SBC Snmtinií en Lisboa,
Portugal, se comedirá en un foro estra
tégico para la industria mundial del jue
go dé apuesta, al reunir a los líderes del
sector más importantes del continente.
Además, este encuentro internacional
será una opon unidad para que los líde
res de casinos mexicanos aprendan de la
experiencia europea en regulación; donde
mercados como portugués han logrado
equilibrar la inversión y la protección del
consumidor. México, bajo la representa
ción de la Asociación ele Permisionarios,
Operadores y Proveedores de la Industria
del Entretenimiento y Juego de Apuesta
(AIEJA), que lleva Miguel Angel Bellos Sán
chez, buscará en este espacio dar voz a la
urgencia de impulsar un marco regulato
rio más moderno y electivo, sobre todo
en un momento de gran expectativa anie
la llegada ríe un nuevo gobierno federal,
liderado por Claudia Sheinbaum.

¿DEUDA SIN FIN?
El gobierno federal enfrenta deudas por
doquier, aun cuando ha comenzado la
cuenta regresiva para el cambio deadmi
nistración. Ejemplo, el riel Instituto Na
cional de Antropología e Historia (1NAH),
donde todavía manda Diego Prieto, con
un impago que ya resulta insostenible;
como muestra, el acta ríe conciliación riel
30 ríe julio pasado, fecha en la queSonia
l.ara Carrillo, encargarla ríe la Dirección
de Servicios Generales; María Gabriela
López Araujo, coordinadora Nacional ríe
Recursos Materiales y Servicios; además
ríe Stefarly Desire Mata González, jefa de
Departamento ríe la Subrlirección Admi

nistrativa, signaron los montos a cubrir a
favor de OcramSeyer, empresa que suma
ba varios meses ríe intentos fallidos para
lograr un acuerdo, no obstante, a pesar
ríe que su paso por el organismo se ex
tendió ríe 2023 a febrero de 2024 y que ya
sé aceptó la deuda, la cantidad sigue sin
llegar a la afectarla. ¿Y los recursos 'apa?

ESCUELAS. AGUA Y COCACOLA
La embotelladora Grupo Rica, que diri
ge Miguel Guizado Aguirre; la Fundación
CocaCola México (LCCM). a cargo de Ro
drigo Eeria Cano, y el resto de la Indus
tria Mexicana de CocaCola, junto a sus
aliarlos Rotoplas e Isla Urbana, han con
tinuado la implementación de la iniciativa
"Escuelas con Agua", la cual, a, través de la
instalación de Sistemas de Captación de
Agua de Lluvia, permite a escuelas con
acceso limitarlo al agua contar con este
recurso y almacenarlo para temporadas
de sequía.

Guizado Aguirre informó que, en 2024,
los estarlos en los que tienen operación,
Hidalgo y Morolos, serán beneficiarlos con
16 "Escuelas con Agua9, lo que dará un to
tal de 29 instit liciones en dichas ent ¡dados

en las cuales se han implementado estos
sistemas, torio gracias al trabajo colabora
livo entre todos los aliarlos.

Además, durante el ciclo escolar 2024
2025, la iniciativa habrá llegado a 30 es
tarlos dé la República Mexicana a través
de todas las empresas que conforman la
industria Mexicana de CocaCola, lo que
ayudará a reducir la brecha de acceso al
agua en las escuelas públicas riel país, con
soluciones basarlas en la naturaleza que
buscan ser una gran contribución para
que las escuelas no cierren por falta de
agua.

•@lupitaromero
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In c o la votac orí
presidencial

altan 40 días para que los votantes acudan
a las urnas qué Se instalarán en lodo Esta
dos Unidos para elegir a su represen tente
que conduzca, el destino nacional.
Las elecciones comenzaron ya con e:l

voto anticipado, el cual. R generalizó en
la pasarla contienda del 2020 cuando más

fie cien millones dieron a conocer su preferencia elec
toral por correo o incluso personalmente antes del 5
fie noviembre. Bien vale mencionar que, con la pande
mia de Coronavirusen pleno apogeo, el voto anticipado
permitió a la gente evitar las aglomeraciones en los
colegios electorales y muchos estados han mantenido
esas opciones de voto.

Con el voto por correo las personas pueden solicitar
que se les envíe una papelet a o en algunos casos recibirla
automáticamente. Ocho estados, entre ellos California y
Nevada,envían papeletas por correa a todos los volantes
registrados y lo mismo hace el Distrito fie Columbia.

Sin embargo, el voto por correo o también conocido
como, el volo ausente, funciona ahora prácticamente
igual en muchos estados pero, en 14 estados ei nivel los:
Texas, Indiana y Carolina del Sur, los votantes deben pre
sentar una excusa válida para emilir un volo por correo.

En el voló anticipado los estadounidenses pueden
acudir a sus colegios electorales, rellenar una papeleta
fie voto por correo y enviarla, todo en la misma visita. El
proceso imita los procedimientos del día de las eleccio
nes con votos emitidos en máquinas fie votación.
La mayoría fie los estados permiten la inscripción

hasta octubre y algunos ofrecen la posibilidad de ins

cribirse el mismo día en los colegios electorales. incluso
hay un portal, vote.gov. que te mostrará cómo desarro
llar este proceso.

En Ja elección del 2020 estaban registradas 231millo
iies 884 mil 208 personas, con posibilidad de votar y lo
hicieron 158 millones 209 mil 978, es decir, poco más del
68 por ciento, esta cifra, estiman ambos partidos, puede
incrementar sobre todo sí despiertan el interés de ios
gr up os min ori ta ríos.

lanío demócratas como republicanos saben que las
condiciones para la campaña cambiaron empezando
porque ahora se enfrentan, en las urnas un hombre y
una mujer, en un país confrontado y con una latente re
cesión económica, en donde el fantasma de la violencia
se asoma amenazante.

Esta Contienda presidencial puede ser histórica pues
una mujer puede alcanzar por primera ocasión la posi
ción política más importante fie los EstadOS: l 'nidos, un
país que nos guste o no. sigue lidereando e influyendo
en gran parte del mundo.
La moneda está en el aire, veremos si el país de las

barras y las estrellas será demócrata o republicano.

I *1 mayoría de los estados üeneiila
modalidaddequelosciiidadanos
pueden v( >tar personalmente o
P.or correo,..yunque las opciones
AaríansejL»iuilasleyesl()cales.

Contra RéplicaFecha: 26/09/2024
Página: 14

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Económicas

El Gabacho / Alma Rosa Númez Cázares

Alma Rosa Nuñez Cázares

Costo: 48,860

Página 59 de 58 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org



